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ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

«Перевал Дятлова» в Бурятии 

Продолжение читайте 
на > странице 10.

Алексей ИВАНОВ, 
Елена БЕЗГОДОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Магнат Максим Яковлев 
сделал состояние 
на фантиках 
и увлекался корейским 
религиозным культом.

УМЕР В ТАИЛАНДЕ, 
ВОСКРЕС НА КАВКАЗЕ

Глубокой ночью в люксовый номер трех-
звездочного отеля в абхазском курорт-
ном городке Новый Афон ворвались трое 
вооруженных людей в масках.

В Абхазии похитили 
питерского миллиардера, 
который искал 
эликсир вечной жизни

Подробности Подробности 
читайте на читайте на > страницах 6 - 7.> страницах 6 - 7.
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ТАЙНА ГИБЕЛИ ШЕСТИ ТАЙНА ГИБЕЛИ ШЕСТИ 
ТУРИСТОВ ДО СИХ ПОРТУРИСТОВ ДО СИХ ПОР
НЕ РАЗГАДАНАНЕ РАЗГАДАНА
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41-летняя Людмила Коровина, которая вела 
группу на хребет Хамар-Дабан, была опытным 

тренером, но что-то пошло не так...  

Чем 
похожи 
эти две 

трагедии, 
случившиеся 

с разницей 
в 34 года?   

Александр БОЙКО

В СМИ обсуждают 
идею Минобороны 
об изъятии 
«в случае чего» 
внедорожников.

Ничего нового не при-
думано. На случай войны 
все население автомати-
чески становится резер-
вом действующей армии, 
в том числе и автомобили.

Потому еще 15 лет на-
зад, чтобы поставить в 
ГИБДД на учет «Ниву», 
мне, как офицеру запа-

са, надо было сделать 
отметку в военкомате. 
Потом эту регистрацию 
внедорожников в военко-
матах отметили. Сейчас 
учет ввели вновь.  

«Никакого изъятия... 
транспортных и тех-
средств у граждан и 
организаций вносимые 
изменения не предусма-
тривают. Проект приказа 
уточняет порядок учета в 
перечень транспортных 
средств, который ведет-
ся в военных комиссари-
атах», - разъяснили в 
департаменте инфор-

мации и массовых 
коммуникаций Мино-
бороны России. Пред-
ставители ведомства 
успокоили собственни-
ков иномарок: на воору-
жении нашей армии сто-
ит лишь отечественная 
техника. 

Новый прогноз Росстата:

Нас станет больше 
на 11 миллионов?
Роман СУАРДО

Произойти это 
может к 2035 году.

Статистическое ведом-
ство опубликовало новый 
доклад с прогнозами по де-
мографической ситуации до 
2035 года. Исследователи 
рассмотрели три варианта 
развития событий.  

При самом положитель-
ном сценарии численность 
населения России увеличит-

ся с нынешних 146 млн. до 
157 млн. человек.  

Нейтральный прогноз 
предполагает сокращение 
населения до 145 млн. че-
ловек. Негативный - до 136 
млн. человек. 

- Исходя из данных ста-
тистики по рождаемости, 
смертности и миграции, 
средний прогноз похож на 
самый вероятный, - считает 
заместитель заведующего 
Международной лаборато-
рией демографии и челове-

ческого капитала Института 
прикладных экономических 
исследований РАНХиГС Сер-
гей Шульгин. - Государству 
нужно прикладывать гораз-
до больше усилий для улуч-
шения демографии, чем сей-
час, чтобы реальностью мог 
стать оптимистический вари-
ант прогноза.

Газета нашего города ● Саратов

В бой пойдут не одни «крузаки»?

Рекомендуемая цена -

15 руб.
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Детский омбудсмен Анна КУЗНЕЦОВА:

Многодетные матери 
должны выходить 
на пенсию раньше! Читайте на Читайте на > стр. 5.> стр. 5.

День памяти День памяти 
Высоцкого:Высоцкого:
выбираем лучшие песню и фильм в прямом эфиревыбираем лучшие песню и фильм в прямом эфире

Слушайте 
с 8.45
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Дмитрий СМИРНОВ

1000 лучших педагогов будут 
награждать каждый год.

На федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов опубли-
кован проект указа Президента России 
- выплачивать учителям премии  «за 
выдающиеся результаты в образова-
нии», причем уже начиная с этого года.

Согласно этому проекту «в целях 
стимулирования преподавательской 
и воспитательной деятельности учи-
телей, развития их творческого потен-
циала» тысяча педагогов будут полу-
чать в честь своего профессионального 
праздника - Дня учителя - по 200 тысяч 
рублей. Определяться достойные будут 
по результатам конкурса, и участво-
вать в нем смогут только учителя «со 
стажем педагогической деятельности 
не менее 3 лет, основным местом ра-
боты которых являются организации 
начального общего, основного общего 
и среднего общего образования». А вот 
«лица, осуществляющие только адми-
нистративные или организационные 
функции, право на участие в конкурсе 
не имеют», то есть забрать премию себе 
чиновники от образования не смогут 
никаким образом.

Повторно побороться за премию 
для хорошего учителя возможно, но 
не раньше чем через 5 лет после по-
лучения первой. Выплачиваться эти в 
общей сложности 200 миллионов ру-
блей учительских премиальных будут 
из федерального бюджета.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
попросил 
дождаться расчетов 
специалистов 
для обоснования 
нового мегапроекта.

Идея о том, что на Крым-
ском мосту не должна оста-
навливаться работа по 
строительству подобных 
мегапроектов в России, но-
сится в воздухе уже давно. 
И это справедливо - при-
обретенные в Керченском 
проливе уникальные опыт 
и в конце концов техни-
ка не должны остаться без 
дела. Поэтому давний про-
ект создания моста на еще 
один российский остров-
регион Сахалин всплывает 
все чаще и чаще.

Во время встречи с пре-
зидентом губернатор Саха-
линской области Олег Ко-
жемяко напомнил о письме 
депутатов региона.

- Наше Заксобрание на-
правляло вам письмо о не-
обходимости строитель-

ства мостового перехода 
на материк, в том числе из 
той части средств, которая 
изы мается по Соглаше-
нию о разделе продукции 
и часть идет на развитие 
субъекта, часть идет на 
развитие региона, - сказал 
губернатор. - Считаем, что 
это хорошее дело, и конеч-
но, хотелось бы получить 
вашу поддержку.

Путин уже отвечал на 
этот вопрос неоднократно. 
В последний раз это было 
во время общения с жур-
налистам как раз после от-
крытия Крымского моста.

- Знаю, что вопрос о 
строительстве моста меж-
ду Сахалином и матери-
ком давно обсуждается, 
десятилетиями, - сказал 
президент губернатору. - 
И как пишут ваши депу-
таты в письме, это давняя 
мечта тех, кто на Сахали-
не проживает, в том числе 
это было бы существенным 
фактором, закрепляющим 
население, людей. Можно 
приехать, уехать в любое 
время года, в любую пого-

ду, все понятно. Это приве-
ло бы и к развитию севера 
Хабаровского края, потому 
что нужно делать подходы. 
Понимаю этот вопрос и с 
точки зрения справедливо-
сти для сахалинцев, имея 
в виду, что часть средств 
изымается в Фонд развития 
Дальнего Востока.

Но для принятия такого 
решения на сотни миллиар-
дов рублей нужны и веские 
экономические основания. 
Пока они были неочевидны 
- экономика Сахалина не 
окупит такие вложения и не 
получит толчка, подобного 
тому, что получил Крым. 

Поэтому глава государства 
попросил дождаться рас-
четов специалистов.

- Я поручил правитель-
ству проработать все это, 
- ответил Путин. - Посмо-
трим. Хочется очень по-
мочь, но надо посмотреть 
на экономику.

Елена КРИВЯКИНА

Кабмин обещает разработать 
программы переобучения 
для женщин в декрете, 
приобщить россиян к спорту 
и ликвидировать очереди 
в дома престарелых.

В понедельник на совещании у Дми-
трия Медведева обсуждались нац-
проекты «Демография» и «Культура». 
На первый, как сообщил премьер, по-
тратят больше 3,5 триллиона рублей. В 
эту сумму входят и средства на выплату 
маткапитала, и пособия для помощи се-
мьям, в том числе пособия по рождению 
первого ребенка.

- Надо формировать условия для актив-
ного долголетия, поддерживать семьи с 
детьми, стимулировать занятия спортом, - 
сказал Медведев.

Премьер напомнил, что семьи с деть-
ми, помимо различных пособий, смогут 

получать льготную ипотеку по ставке 6% 
годовых. Правительство также обещает 
позаботиться о женщинах, желающих 
быстрее вернуться на работу после рож-
дения ребенка.

- Мы уже решили проблему с детсадами 
для детей от 3 до 7 лет. Теперь нужны 
более 250 тысяч новых мест для самых 
маленьких - чтобы две трети мам могли 
выходить из декрета раньше и трудить-
ся, - сказал премьер.

Как рассказал глава Минтруда Максим 
Топилин, начиная с 2020 года из казны 
планируют выделить около 1,5 миллиарда 
рублей на переобучение матерей, нахо-
дящихся в декретном отпуске. Сейчас 
такие программы финансируют регионы, 
а с 2020 года эти затраты переложат 
на федеральную казну. А еще Минтруд 
обещает ликвидировать очереди в дома 
престарелых и создать условия по уходу 
за пожилыми на дому.

Другой нацпроект, «Культура», пред-
усматривает реконструкцию более 3,5 

тысячи различных объектов. Речь не толь-
ко о памятниках истории, но и обычных 
домах культуры, кинотеатрах, библиоте-
ках. В России создадут 500 виртуальных 
концертных залов  - трансляции можно 
будет бесплатно смотреть в интернете.

- Это позволит расширить аудиторию 
на 30 миллионов человек, - сказал Мед-
ведев.

- Прежде мы работали на увеличение 
посещаемости культурных учреждений, 
а сейчас  - на расширение доступности 
культурных благ, - пояснил министр куль-
туры Владимир Мединский.

- Третьяковская галерея ввела новые 
правила посещения, закрутила гайки: 
в выставочных залах запретили обсуж-
дать картины без официального гида. Как 
вам такие новации? - поинтересовалась 
коррес пондент «КП» у Мединского.

- Третьяковка закрутила гайки - хоро-
шее выражение. Буду его использовать, - 
засмеялся Мединский, элегантно уйдя 
от ответа.

Картина дня: в верхах

НАУКА
Луна 
дважды 
была 
обитаемой

ЗДОРОВЬЕ
Cтакан 
свекольного 
сока ежедневно 
продлевает жизнь
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Президент 
предложил давать 
учителям премии 
в 200 тысяч

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

На демографию потратят 3,5 триллиона рублей

Владимир ПУТИН:

Очень хочется 
мост на Сахалин. 
Но надо посчитать 
экономику
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Президент согласился с губернатором Олегом Кожемяко, что построить мост на Сахалин было бы 
справедливо по отношению к жителям острова. И поручил правительству все просчитать. 

Чем живет 
Кремль? 
Дмитрий 
Смирнов 

рассказывает 
в «Коридорах власти» 
по будням с 10.45 на 

Радио «КП».
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Олег АДАМОВИЧ

Госдума 
приняла закон 
об увеличении 
налога 
на добавленную 
стоимость.

Во вторник Госдума в 
окончательном, третьем 
чтении приняла закон о 
повышении НДС с 18% 
до 20%. Теперь документ 
должен пройти одобре-
ние Совета Федерации 
и получить подпись пре-
зидента.

Налог на добавленную 
стоимость увеличится с 1 
января 2019 года. Благо-
даря этому федеральная 
казна должна пополниться 
на 620 млрд. в год.

- Эти средства пойдут на 
решение проблем здраво-
охранения, образования, 
инфраструктуры, - заявил 
председатель думского 

Комитета по бюджету и на-
логам Андрей Макаров.

Изначально предпо-
лагалось, что вместе с 
увеличение НДС опустят-
ся страховые взносы для 
работодателей с 30% до 
22%. Это бы подстегнуло 
развитие бизнеса в стра-
не. Но размеры взносов 
правительство решило не 
трогать.

В Центробанке уже 
посчитали, на сколько 
увеличатся цены после 
поднятия налога. Эконо-
мисты ждут подорожания 
товаров на 0,8 - 1,25%. 
Цены поднимутся в тече-
ние первого полугодия.

Как говорится в прогно-
зе ЦБ, на практике про-
изводители все-таки не 
полностью перекладыва-
ют повышение налогов на 
потребителей (а то те про-
сто откажутся от каких-то 
товаров, заменив их более 
дешевыми), а сокращают 
свою прибыль. Это объ-
ясняет, почему налог под-
нимется на 2%, а цены при-
мерно на 1%.

Если верить прогнозу 
ЦБ, то вареная колбаса 
в следующем году из-за 
НДС подорожает на три 
с лишним рубля, десяток 
яиц - на 70 копеек, кило 
картошки - на 25 копеек.

Анатолий ВАССЕРМАН, интеллектуал:
- Памятных дат полно: день моего рождения, день окончания 

школы и института, день смены работы. Можно ли их назвать 
счастливыми? Не думаю. У меня и так вся жизнь счастливая.

Елена ВОРОБЕЙ, пародистка:
- Когда в Москве работали игорные заведения, часто ста-

вила на 13. Однажды повезло - я выиграла в казино. А вот 
молодоженам желаю, чтобы все дни и месяцы у них были 
счастливые. Не важно, когда вступил в брак, - важно, кто с 
тобой рядом по жизни.

Станислав САДАЛЬСКИЙ, актер:
- Восьмерки. Я родился 08.08, правда, год подкачал. Вот 

Джуна говорила о магии цифр - в нее я верю. Даже Патри-
арха Алексия Второго возил «Мерседес» с номером «888». 
Эта магия цифр. Это наука.

Владимир ВИНОКУР, юморист:
- Записывайте! 31 - день моего рождения. 25 - день рож-

дения дочки. 2  - день рождения моей жены. А 1-го числа 
родилась моя мама.

Стас БАРЕЦКИЙ, экс-шоумен группы 
«Ленинград»:

- У меня 666. Вы будете смеяться. Я не сатанист - так по-
лучается. На авто номера такие, в паспорте, и телефон со-
держит эти цифры. Ну везет мне с ними!

Владимир НИКОНОВ, ведущий свадеб:
- С любимой решили жениться 12.12.12. Платили деньги, 

стояли в очереди. Повезло - поженились в этот день! А через 
полтора года развелись. Счастливые числа - глупости.

Серафим ГОРЮНОВ, священник, иерей:
- В Евангелии сказано, что по вере вашей воздастся вам. 

Если вы верите, что в пятницу, 13, вам свалится сосулька на 
голову, - это и случится. Не играйте с суевериями.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- У меня счастливые 11-е и 25-е число каждого месяца - 

день аванса и день получки.

Ирина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Счастливое число - пятерка. Когда шла на контрольные 
или экзамены, подкладывала под пятки пятаки. Традицию про-
должила в институте. И oкончила его с красным дипломом.

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 68 тысяч человек

Картина дня: в стране и мире

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
73,53
- 60 коп.

73,1
- 1,3%

В загсах новый бум: тысячи пар решили 
пожениться в день трех восьмерок - 
18.08.2018, считая это число талисманом 
семейной жизни. 

А какие у вас счастливые 
цифры в жизни?

62,92 
- 27 коп.

Иван ГРАЧЕВ

Президент 
Украины довез 
до Вселенского 
Патриарха лишь 
10 из 25 миллионов 
долларов, 
собранных 
олигархами.

В этой новости пре-
красно и карнавально 
все. Ее даже можно бы-
ло бы принять за оче-
редной «анекдот про 
хохлов», поржать. Ес-
ли бы это не было на-
столько реальностью.

Оказывается, Петр 
Порошенко собрал с 
украинских олигархов 
$25 миллионов, что-
бы отвезти в Стамбул 
- Патриарху Констан-
тинопольскому и Все-
ленскому Варфоломею. 

Зачем? 
Он пытается добить-

ся от Варфоломея при-
знания автокефалии 
(самостоятельности) 
украинской церкви. 

Дело в том, что на 
Украине сегодня дей-
ствуют две крупные 
православные церкви. 
Это Украинская право-
славная церковь Мо-

сковского патриархата 
(с широкой автономи-
ей, но с каноническим 
подчинением Патри-
арху Московскому и 
всея Руси) и так на-
зываемая Украинская 
православная церковь 
Киевского патриарха-
та (считающаяся рас-
кольнической, ее са-
мозваный патриарх 
благословляет солдат 
на войну в Донбассе и 
ездит в США просить 
для этого оружие).

У Порошенко на-
вязчивая идея - объ-
единить эти церкви, 
подчинив Киеву. И 
тем самым не только 
получить карманную 
церковь, избавившись 
от влияния Москов-
ского патриархата, но и 
поднять этой историче-
ской «перемогой» свой 
рейтинг перед прези-
дентскими выборами. 

И такой конфуз.

Бывший зам генпро-
курора Украины Ренат 
Кузьмин подал в НАБУ 
(национальное анти-
коррупционное бюро 
Украины) заявление, в 
котором говорится, что 
Порошенко «органи-
зовал сбор и передачу 
Вселенскому Патриар-
ху неправомерной вы-
годы в сумме $25 млн. 
долларов, но затем при-
своил часть в $15 млн. 
долларов»...

То, что многое на 
Украине делается че-
рез взятку, - не новость. 
Но то, что взятку пы-
тались дать даже Богу 
(в лице Вселенского 
Патриарха), купив ав-
токефалию, - это уже 
где-то за гранью добра 
и зла. А тем более часть 
взятки стырить - тут уж 
и смех, и грех, и вопрос: 
а что скажут паны оли-
гархи, скидывавшиеся 
на «святое дело»?

Порошенко пытался 
уже и Богу взятку дать, 
но украл малость...

КСТАТИ
Интересны комментарии украинцев под новостью 

о краже взятки Вселенскому Патриарху на странице 
Рената Кузьмина в Фейсбуке:

- Господи, ну что за люди! Даже деньги, собранные 
на церковь, и те половину украли.

- Все возмущаются, что деньги стырили, а то, что 
везли подкуп, никого не возмущает? Получается, 
заплатил - и делай что хочешь! Дошли бы деньги - и 
узаконили бы порошенковскую церковь? А потом и 
Библию переписали бы?!

- Позорище на весь мир! Не дай бог, по Порошенко 
будут судить об украинцах, как о нации воров!

Недавняя встреча 
Владимира Путина и 
Дональда Трампа не 
осталась без внимания 
даже в далеком Чили. 
Уличный художник Кла-
удио Кайоцци сделал 
это граффити на стене 
одного из домов в Сан-
тьяго. Судя по тому, что 
президент США береж-
но несет зонт над сво-
им российским колле-
гой, а сам мокнет под 
проливным дождем, 
можно сделать вывод, 
кто из них, по мнению 
автора рисунка, пред-
стал в наилучшей фор-
ме по итогам саммита. in

st
ag

ra
m

.c
om

/c
ai

oz
za

m
a

 ■ ДЕНЕЖКИ

На сколько подорожают продукты 
из-за повышения НДС?

ФОТО-
ФАКТ
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП»

Какую гостайну 
о новом российском 
супероружии мог 
слить на Запад 
74-летний ученый 
Виктор Кудрявцев.

В конце прошлой недели 
ФСБ провела обыски в под-
московном Центральном 
научно-исследовательском 
институте машиностроения 
(ЦНИИмаш) и в офисе ди-
ректора Исследовательско-
аналитического центра (ИАЦ) 
Объединенной ракетно-
космической корпорации 
Дмитрия Пайсона. Все это в 
рамках уголовного дела о го-
сизмене. Тут же разнеслись 
слухи, что на Запад утекли 
секреты нашего новейшего 
сверхзвукового оружия. Пай-
сон тут же был уволен. Но в 
деле он фигурирует в статусе 
свидетеля. А вот его знакомый 
из ЦНИИмаш Виктор Кудряв-
цев - в одиночной камере «Ле-
фортово». В ФСБ считают, что 
у них есть неопровержимые 
доказательства, что 74-летний 
ученый передавал сотрудни-
кам разведки «одной из стран 
НАТО» секретные данные о 
разработках гиперзвукового 
оружия в России. Еще ряд 
сотрудников института пока 
проходят как подозреваемые 
(см. сайт kp.ru).

Что же передал (или мог пе-
редать) на Запад Кудрявцев? 
Что о нем думают коллеги? 
Обозреватель «КП» побесе-
довал с некоторыми сотруд-
никами ЦНИИ - без разгла-
шения имен.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЛАУРЕАТ
- Что за человек Кудрявцев?
- Заслуженный лауреат пре-

мии правительства России. 
Кандидат технических наук и 
замначальника одного из на-
ших центров в ЦНИИмаше...

- За что получил премию?
- За создание стартового и 

технологического оборудо-
вания ракетно-космического 
комплекса «Морской старт». 
Кудрявцев известен в россий-
ских и зарубежных «ракетно-
космических кругах». Многие 
наши до сих пор не верят, что 
он мог пойти на предатель-
ство.

- А если будут стопроцент-
ные доказательства?

- Тогда американцы по-
лучат фантастический пода-
рок в виде наших техниче-
ских секретов, касающихся 
новейших ракетных систем, 
их двигателей, используемого 
горючего...

- А гиперзвукового оружия?
- В том числе, возможно, и 

гиперзвукового.
- Что это даст американцам?
- У нас снова возникнут 

проблемы, в частности с пре-
одолением их ПРО.

- Они смогут найти проти-
воядие с учетом возможного 
слива?

- Следствию еще надо разо-
браться, что именно слил об-
виняемый или обвиняемые. 
Кроме того, получив те или 
иные наши формулы, схемы, 
таблицы, расчеты, американ-
цы вряд ли сумеют быстро 
перестроить ТТХ своих ПРО 
под наш гиперзвук.

- А если сумеют скопировать 
«Кинжал» или «Авангард»?

- Они давно получили все 
технические данные на ра-
кетный двигатель РД-180. 
И что? Да ничего! Другое 
дело - алгоритмы полета 
наших ракет на гиперзвуке. 
Если противник разберет-
ся в этом, то ему рано иди 
поздно удастся разработать 
программу перехвата гиперз-
вуковой цели... 

СИГНАЛ ОТ РАЗВЕДКИ
- В некоторых СМИ появи-

лась информация, что Кудряв-
цев вроде не имел отношения 
к разработкам гиперзвуковых 
систем. 

- У Виктора Викторовича 
был широкий спектр иссле-
дований. Участвовал, ска-
жем, в разработке темы, ко-
торая вряд ли что-то скажет 
непосвященному. Работа на-
зывалась «Опыт использова-
ния уравнений для прогноза 
ламинарно-турбулентного 
перехода в пограничном слое 
при локальном подводе к по-
верхности или отводе от нее 
тепла в гиперзвуковом по-

токе»... Кудрявцев был 
соавтором пары десят-
ков научных публи-
каций. Гиперзвук там 
тоже присутствует... 
Он вместе с другими 
нашими сотрудниками 
участвовал в Королёв-
ских чтениях (как пра-
вило, на базе Бауман-
ки. - Ред.) и выступал 
там с докладом.

- О чем?
- «Наземная отра-

ботка акустики стар-
та ракет-носителей» 
или что-то в этом 
роде... 

- У кого из ваших сотрудни-
ков были обыски?

- ФСБ провела обыски до-
ма и в кабинете уволившего-
ся по собственному желанию 
Пайсона. И у десяти подо-
зреваемых - сотрудников 
ЦНИИмаша. Пока лишь из-
вестно, что серьезный ком-
промат, то есть доказатель-
ства вины и сотрудничества 
с западными спецслужбами, 
есть только на Кудрявцева. 
Остальные пока под подо-
зрением - они с Кудрявце-
вым сотрудничали и были в 
дружеских отношениях. 

- А почему хватилась только 
ФСБ, в НИИ же своя служба 
безопасности?

- Наша служба безопасно-
сти пасет сотрудников НИИ 
только на предприятии. К 
тому же у ФСБ куда больше 
возможностей. В том числе 
и по прослушке, и при по-
лучении информации от на-
шей разведки за кордоном... 
Если бы оттуда не поступил 
сигнал, то секретные дан-
ные продолжали утекать за 
бугор...

ЗАБРАЛИ ИЗ ПОСТЕЛИ
- Что известно об аресте Ку-

дрявцева и его нынешнем по-
ложении?

- Виктор Викторович обви-
нений не признает. Его взя-
ли рано утром на квартире - 
прямо из постели. Его чуть 
кондратий не хватил. В «Ле-
фортово» переодели в черную 
арестантскую робу. Сидит в 
одиночной камере. Недово-
лен тем, что ему навязали ад-

воката. А там адвокат нужен 
очень специфический. Раз-
бирающийся в наших делах. 
Имеющий доступ к секретам.

- Как в НИИ сегодня оцени-
вают ущерб, который нанесла 
утечка секретной информации?

- Ущерб тут комплекс-
ный... Имиджевый, военно-
технический, финансовый...

- Хотя бы приблизительно его 
можно оценить?

- Вопрос трудный. На-
до знать, что именно утекло 
за рубеж и в каких объемах. 
Есть такие ноу-хау, к кото-
рым мы шли лет 40. Есть такие 
проекты по гиперзвуковому 
оружию, решения, которым 
с точки зрения обороноспо-
собности и цены нет! Ведь от 
идеи на бумаге до железа госу-
дарство выложило не меньше 
триллиона рублей!

- Не везет вашему НИИ... 
По аналогичному делу повя-
зали вашего коллегу - ученого 
Владимира Лапыгина... Осе-
нью 2016-го его приговорили 
к семи годам колонии строгого 
режима по делу о госизмене. Он 
продавал за границу секрет-
ные технологические сведе-
ния. И тоже по месту работы 
«характеризовался исключи-
тельно положительно»... А тот 
же Кудрявцев ходатайствовал 
перед Путиным об освобожде-
нии Лапыгина. Как вы лично 
оцениваете это громкое дело?

- Если факты полностью 
подтвердятся... За такую гос-
измену раньше расстрелива-
ли. Теперь же, скорее всего, 
дадут лет 20. Или, может быть, 
обменяют на кого-нибудь 
ценного на Западе. Хотя это 
вряд ли! Чтобы на укрепление 
военной мощи США работал? 
Нет-нет! Не обменяют.

Громкое дело
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ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

- Если обвинения в госизмене 

подтвердятся, как вы объяснили 

бы поступок бывшего коллеги?

- Тут вам лучше обратиться к специ-

алистам по психологии предательства. 

Причины ведь бывают самые разные... 

От желания быстро разбогатеть до 

стремления слинять затем на Запад. 

Бывали ведь случаи, когда на преда-

тельство шли из-за мести «слишком 

умным» коллегам, которым светила 

Нобелевка... Виктор Викторович не 

был бедным человеком. И квартира, 

и дача, и машина у него были...
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Директор ИАЦ 
Объединенной ракетно-

космической корпорации 
Дмитрий Пайсон 

уже подал в отставку 
со своего поста...
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Методов борьбы с «Кинжалом» у американцев 
не было. Теперь могут появиться?

yo
ut

ub
e.

co
m

/М
ин

об
ор

он
ы 

РФ

Неужели и подробные характеристики «Авангарда» 
теперь тоже известны потенциальному противнику?

КСТАТИ

При чем тут ГЛОНАСС?
Как заявили в «Роскосмосе»: «Органами следствия проверяются 

события 2013 года, что подтверждается периодом, за который 
изымались материалы в здании «Роскосмоса» и ЦНИИмаша». 
Вопросов к сотрудникам предприятия и госкорпорации за иные 
периоды не имеется».

Что произошло в 2013-м? Тогда ЦНИИмаш оказался в центре 
внимания следователей в связи с делом о хищениях средств целе-
вой программы ГЛОНАСС. Но как все это связано с задержанием 
Кудрявцева, нынешними обысками в ЦНИИ и в аналитическом центре 
«Роскосмоса»? И почему нынешние задержания велись по подозре-

нию в госизмене, а не в хищении денег?

«Военное ревю» Виктора Баранца слушайте 
по будням с 17.05 на Радио «КП».

Даже получив секреты 
нашего «Кинжала», 
НАТО его не скопирует
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Елена КРИВЯКИНА

Кто будет помогать роди-
телям сидеть с детьми, если 
бабушки и дедушки станут 
позже выходить на пенсию? 
Почему в детских лагерях из 
года в год происходят ЧП? 
Стоит ли осуждать девушек, 
которые вступили в интимные 
отношения с болельщиками, 
приехавшими в Россию на ЧМ 
по футболу? Об этом в эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да» (fm.kp.ru) мы поговорили 
с уполномоченным при прези-
денте по правам ребенка Анной 
Кузнецовой.

- Анна Юрьевна, для начала 
поздравляем вас с переназна-
чением на должность детского 
омбудсмена. Волновались?

- Конечно, переживала, 
удастся ли завершить заду-
манное.

- Что же вы задумали?
- Закончить начатые про-

екты. Ряд регионов уже при-
соединились к таким темам, 
как оказание помощи семье 
в режиме «одного окна» - это 
так называемый социальный 
навигатор. Допустим, случи-
лась в семье какая-то беда. 
Речь о том, чтобы семьи с 
детьми не бегали от ведомства 
к ведомству, а обращались по 
одному телефону в одну служ-
бу, и там бы специальные ко-
ординаторы им объясняли, 
как дальше действовать. У нас 
19 ведомств занимаются про-
блемами детей! Как родите-
лям быстро сориентироваться 
и понять, куда обращаться? 
Система социальной помощи 
семье должна стать простой и 
удобной. 

Еще одна тема - социаль-
ная няня. Регионы уже под-
ключились к нашему проек-
ту. Например, в Башкирии 
больше тысячи семей полу-
чают эту услугу.

- Что за няня такая?
- Государственная! В ма-

лых муниципальных обра-
зованиях, селах строить дет-
сад нерентабельно, и потому 
стройка обычно затягивается 
надолго или вообще не ве-
дется. Вот для этого и есть 
услуга госняни. Няня име-
ет специальный сертификат 
и помогает присматривать 

за ребенком. Так работают 
Пермь, Костромская область. 
Социальная няня оплачива-
ется государством в зависи-
мости от дохода семьи. Одни 
семьи оплачивают полстои-
мости, другие - четверть, а 
для третьих это вовсе бес-
платно.

«ШКОЛЬНИКИ 
СЛИШКОМ ПОГРУЖЕНЫ 
В ИНТЕРНЕТ»

- Вы призываете прививать 
детям в школах традиционные 
семейные ценности. Хотите, 
чтобы был отдельный предмет?

- Нет, мы не предлагаем 
увеличивать для школьников 
объем нагрузки, но все, что 
связано с воспитанием детей, 
очень важно. Это подтвержда-
ют трагедии, которые все чаще 
происходят в школах. В Пер-
ми двое старшеклассников на-
пали на учеников четвертого 
класса. Я там была, встреча-
лась с родителями. И в Кур-
гане была, где семиклассница 
открыла в школе стрельбу из 
пневматического пистолета и 
при этом пострадали семеро 
детей. Я увидела, насколько 

там слаба была связь семьи 
и школы. Дети слишком по-
гружены в интернет, уходят в 
параллельную реальность. И 
педагоги должны понимать, 
как действовать в таких си-
туациях. Нужны психологи-
ческие службы.

«ЕСЛИ БАБУШКИ 
БУДУТ РАБОТАТЬ, 
КТО ПОМОЖЕТ?»

- Тема номер один сейчас - 
детский летний отдых. Что ни 
год, то ЧП. Самое распростра-
ненное - массовые отравления 
детей в лагерях.

- Главная причина - чело-
веческий фактор. Все про-
верки проводятся, выдаются 
заключения, что лагерь готов 
к приему детей, и вот начи-
нается смена, и снова что-то 
идет не так. Ни одни даже са-
мые совершенные законы не 
обеспечивают их правильного 
исполнения. У нас часто нару-
шают и должностные инструк-
ции. И это приводит к беде.

- Почему бы виновных не по-
садить?

- Начинаются расследова-
ния. В Севастополе, где слу-

чились массовые отравления 
детей, уже приняты кадровые 
решения. Мы еще в прошлом 
году говорили, что нужна це-
левая программа для летней 
оздоровительной кампании. 
По данным Следственного 
комитета, дети, охваченные 
организованным летним от-
дыхом, меньше подвержены 
опасности. 20 дней ребенок 
отдохнул в лагере, а остальное 
время он где? 

Нужно, чтобы у каждого ре-
гиона были четкие програм-
мы, чем занимается ребенок 
летом. Это программа трудоу-
стройства для старших детей, 
это понятный организован-
ный досуг для младшего воз-
раста. Если к ребенку не при-
ходим мы, приходит кто-то 
еще и уводит в никуда. Очень 
важно, чтобы детские кружки 
были доступными. В целом по 
России число платных круж-
ков выросло на 130%, а бес-
платных - лишь на 18%!

- После трагедии на Сямозе-

ре в Карелии, где в июне 2016 
года погибли 14 детей, контро-
лирующие инстанции закрутили 
гайки. Закрылись многие хоро-
шие туристические лагеря, но 
в целом ситуация с безопасно-
стью не особо изменилась. Вы 
замечаете эти перегибы?

- Замечаю. Мы проводили 
специальную встречу с орга-
низаторами летнего отдыха. 
Многое в этой сфере забюро-
кратизировано. Это мешает 
развитию всей системы.

Звонок - Вадим, Подмосковье: 
- У нас гигантский разрыв по-

колений. Бабушки и дедушки 
не у дел, а родители должны 
работать. Почему бы не орга-
низовать детсады-клубы, где 
пенсионеры подрабатывали бы?

- Тут важен вопрос обу чения 
и спецподготовки. Хотя бы 
минимум знаний должен быть. 
То, о чем вы говорите, мы ча-
стично реализуем в нашем 
проекте «Социальная няня».

- У вас самой шестеро детей. 
Вам бабушки помогают?

- Да, мне мама очень помо-
гает с детьми.

- Правительство хочет под-
нять пенсионный возраст для 
женщин до 63 лет. Нынешние 
бабушки будут вынуждены ра-
ботать, вместо того чтобы си-
деть с внуками. Вы видите в 
этом проблему?

- Вижу. И не только в во-
просе бабушек. Меня очень 
волнует тема многодетных 
матерей. Я считаю, что ко-
личество детей должно вли-
ять на пенсионный возраст. 
Многодетные матери, родите-
ли и опекуны детей-инвалидов 
должны выходить на пенсию 
раньше! Или, например, наши 
отдаленные территории. Как 
там решать вопросы с садами, 
яслями, если бабушки будут 
работать?
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У Анны Кузнецовой семья - 
полна коробушка! 

Детский омбудсмен Анна КУЗНЕЦОВА:

Многодетные матери должны 
выходить на пенсию раньше

Полностью беседу можно посмотреть, 
послушать и прочитать на сайте

Ответ:
- Нужно разделять и не путать две 

вещи: карту и счет. Это не одно и 
то же. Банковская карта - это лишь 
ключ к счету. Обычно банки про-
сто так карты не блокируют - толь-

ко если есть опасность кражи денег 
мошенниками. Если последние опе-
рации показались службе безопас-
ности подозрительными, они могут 
временно заблокировать карту. Но 
только ее, а не счет. В этом случае 
доступ к деньгам у вас останется: 
можете перевести деньги онлайн на 
другую карту или получить их в отде-
лении. Чтобы разблокировать карту, 
нужно лишь позвонить в кол-центр 
банка. Когда вы все подтвердите, 
карту разблокируют. Это занимает 
меньше минуты.

Но может быть и другой вариант. 
У банка есть право отказать в про-

ведении операции, если он подозре-
вает, что вы занимаетесь, например, 
обналичкой. Тогда воспользоваться 
деньгами не получится. Что делать? 
Нужно обратиться за разъяснениями 
в банк, ответить на вопросы, которые 
вам зададут, представить докумен-
ты, которые попросят. В течение 10 
дней банк обязан либо сообщить, 
что все вопросы сняты, либо - что 
он по-прежнему не уверен в вашей 
добропорядочности. Если в банке 
отказываются вас «реабилитировать», 
а вы не согласны, можно обратиться 
в межведомственную комиссию при 
Банке России. Она может отменить 

решение банка. И тогда банк вычер-
кнет вас из списка отказников авто-
матически.

На этом фоне подсуетились мошен-
ники. В Сети появились «фирмы-
разблокировщики». Они обещают 
людям, что их счета разблокируют, 
а имена сотрут из некоего «черного 
списка». Услуги стоят до 200 тысяч 
рублей. Большинство таких фирм 
вводят людей в заблуждение. Макси-
мум, что они могут сделать, - соста-
вить заявление в суд или претензию 
в банк. Реально «реабилитировать» 
может только банк или комиссия 
при ЦБ.

Вопрос:
- Месяц назад мне заблокировали 

счет в банке. Заявление написала, 
но движений нет. Наткнулась на 
объявление «разблокировщиков», обе-
щают помочь. Верить ли? Деньги 
нужны, карта зарплатная...

Мария, 37 лет, Казань.

 ■ БДИ!

Обещают «помочь» разблокировать счет? Не верьте!
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Наталья ВАРСЕГОВА

Уже несколько лет «Комсомолка» 
ведет расследование самой зловещей 
тайны ХХ века - гибели группы сту-
дентов на перевале Дятлова на Се-
верном Урале в 1959 году. Но мало 
кто помнит, что был еще один очень 
похожий и загадочный случай в Буря-
тии (Восточная Сибирь). Что между 
двумя этими трагедиями общего?

В августе 1993 года в Восточных 
Саянах внезапно умерли шесть ту-
ристов из Казахстана - опытный 
руководитель группы, мастер спорта 
по туризму 41-летняя Людмила Ко-
ровина, а с ней трое юношей и две 
девушки - Тимур Бапанов, Александр 
Крысин, Денис Швачкин, Виктория 
Залесова и Татьяна Филипенко. Только 
седьмая участница похода - 17-летняя 
Валентина Уточенко - выжила. Чудом, 
как принято говорить в таких случаях. 
Эта трагедия тогда озадачила следова-
телей и спасателей. Как могли моло-
дые, крепкие люди погибнуть летом 
на относительно небольшой горной 
высоте?

ОПЯТЬ СТИХИЙНАЯ СИЛА
Хребет Хамар-Дабан - место ве-

личественное и красивое. Его самая 
высокая точка - гора Хан-Ула - 2371 
метр. Здесь много туристов и летом, 
и зимой. Вот и в те дни, когда группа 
Коровиной шла сюда на свою по-
гибель, еще три группы проходили 
неподалеку. В одной из них была 
16-летняя дочь Коровиной Наталья. 
Мать с дочерью планировали встре-
титься в конце маршрута - на озере 
Патовом.

2 августа группа Коровиной бодро 
отправилась в путешествие. А 9 ав-
густа туристы-водники с Украины, 
проходя катамаранами по реке Снеж-
ной, увидели на берегу девушку, ко-
торая отчаянно размахивала руками и 
кричала. Когда к ней подплыли, она 
бросилась к первому вышедшему на 
берег человеку. Уткнулась ему в грудь 
и долго не могла справиться с рыда-
ниями. Это была та самая Валентина.

То, что Валя рассказала водникам, 

отчасти похоже на гибель девяти ту-
ристов на перевале Дятлова (см. сайт 
kp.ru). Девять туристов под руковод-
ством Игоря Дятлова не вышли в на-
значенное время к финишу. Через 
месяц спасатели обнаружили их раз-
резанную палатку. А в радиусе полу-
тора километров от нее - пять замерз-
ших тел. Остальных нашли только в 
мае. Почти все туристы были разутые 
и полураздетые. У некоторых - смер-
тельные травмы. До сих пор не ясно, 
почему ребята убежали на лютый мо-
роз и на свою погибель.

Погибшие на Хамар-Дабане тури-
сты тоже были легко одеты, а иные 
и без обуви. Причиной гибели, как и 
в случае с дятловцами, считается не-
кая стихийная сила. В начале августа 
хребет накрыл монгольский циклон 
с дождями и снегом.

Из объяснительной выжившей 
Валентины Уточенко, которую она 
написала во время доследственной 
проверки:

«4 августа вышли на перевал Крутой. 
Спустились вниз. Шли по безлесной 
альпийской зоне. Пищу готовили на 
примусах. Примерно в 16.00 двигались 
к высоте Тритранс. Сильный дождь, 
холод. Остановились на высоте без 
леса, поставили две палатки. В 4 утра 
порвало растяжки палаток. Попра-
вили. В 6 утра вырвало кол. Спальные 
мешки мокрые».

А ПОТОМ
ВСЕ СОШЛИ С УМА

Спасатель Валерий Татарни-
ков считался одним из лучших 
старших инструкторов по ту-
ризму. Всю жизнь прокладывал 
маршруты в тайге, водил по ним 
туристов. В августе 1993 года он 
вместе с коллегой Владимиром 
Зиновым искал группу Коро-
виной.

- Для меня гибель коровин-
цев - большая загадка, - говорит 
он. - Тайга - не пустыня, не по-
лярные льды. Если ты опытный 
турист, каким была Коровина, 
если ты летом в лесу, то уме-
реть от холода невозможно. 20 
минут на разведение костра, и 
ты спасен.

Но что-то пошло не так. При-
близительную картину трагедии 
попробуем далее увидеть опять 
же из объяснительной Вален-

тины:
«5 августа, 10 часов утра. Пришел 

Крысин (Александр. - Авт.), сказал, 
что они намокли и замерзают. (Отку-
да и куда пришел Крысин, не ясно. 
Возможно, из палатки в палатку? - 
Авт.) Собрали рюкзаки и стенкой ста-
ли спускаться вниз. Прошли метров 
10, стал падать Крысин. Стали его 
поднимать. Он падал снова. Возле него 
осталась Коровина. Остальным дала 
команду спускаться вниз. Но почти 
сразу остановила группу и попросила 
подняться за ней кому-нибудь. Таня 
(Филипенко. - Авт.) достала тент, 
и остальные укрылись им. Я поднялась 
к Коровиной. Глаза у Саши (Крыси-
на. - Авт.) были огромные. Безразличный 
взгляд. Коровина нащупала пульс и ска-
зала, что сердце не бьется. Попросила 
утащить Вику (Залесову. - Авт.) вниз. 
Я поднялась к той, а она меня укусила. 
Я утащила ее до остальных. Татьяна 
стала биться головой о камни. Денис 
(Швачкин. - Авт.) спрятался за камни 
и залез в спальник. Подползла к Коро-
виной, а та не дышала. Пыталась под-
нять Тимура (Бапанова. - Авт.). Когда 
поняла, что никто не двигается, стала 
спускаться вниз до деревьев. Оделась 
и легла в спальник, укрылась тентом. 
Утром поднялась вверх, увидела Таню 
на камнях, Дениса, Тимура, Вику. Вы-
ше - Сашу и Коровину. Никто из них 
больше не воскрес».

Из семи человек только одна девуш-
ка сохранила силы и твердость духа. 
Другие умерли почти одновременно.

НЕ ХОТЕЛА УМИРАТЬ ГРЯЗНОЙ 
И НЕКРАСИВОЙ

Итак, ночевала Валя в лесу, как сле-
дует из ее объяснительной. А наутро 
она решила выходить к людям. Она 
знала, что где-то неподалеку река 
Снежная. И если идти по течению, то 
можно спастись. Но сначала нужно 
было вернуться к своим, взять карту, 
еду. Что она и сделала. А еще, если ве-
рить воспоминаниям уже упомянутого 
спасателя Зинова, всех мертвых укрыла 
целлофановым тентом. Потом под тен-
том произойдет парниковый эффект, 
и к моменту прилета спасателей трупы 
сильно, скажем так, изменятся.

Когда Валентина по карте спустилась 
к Снежной, поняла, что ей не пройти 
по скалистым берегам. А вброд нере-
ально из-за мощного течения. К тому 
же она была сильно простужена - тем-
пература, надрывистый кашель.

Тогда Валя и сама стала готовиться 
к смерти. Умирать грязной и некра-
сивой девушке не хотелось. Залезла 
в ледяную воду и помылась с голо-
вы до пят. Достала из рюкзака чистые 
вещи, оделась. Остальное постирала, 
даже спальник, и развесила на ветках 
сушиться.

И вдруг из-за поворота реки показа-
лись яркие катамараны!

- Как вспомню эту картину, так 
сердце сжимается, - рассказывает 
украинский турист-водник Александр 
Квитницкий. - Стоит на берегу девчуш-
ка - кричит, руками машет. Да так от-
чаянно, что мы сразу поняли - беда. 
Когда вышли на берег, она бросилась 
к одной из наших участниц и долго 
рыдала у нее на груди. Сбивчиво рас-
сказывала, что погибли люди и как ей 
страшно.

Туристы отвезли Валю в спасатель-
ную службу в Слюдянке.

Разговариваю со спасателем Влади-
миром Зиновым.

- Плохая погода - не причина для 
смерти, - уверен Зинов. - Коровина 
вела группу по гольцам (безлесые вер-
ховья. - Авт.), а стоило спуститься в лес, 
и ты в безопасности. Развел костер, 
приготовил еду, обогрелся, и все.

- Почему они этого не сделали?
- Говорят, Коровина была экстре-

Расследование

На
та

ль
я 

ВА
РС

ЕГ
О

ВА

Виктория Залесова, 
16 лет.
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Татьяна Филипенко, 
24 года.
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Тимур Бапанов, 15 лет.
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Людмила Коровина (41 год) - 
тренер-экстремальщик, погибла 

вместе с пятью своими подопечными. 

Денис Швачкин, 19 лет.
Александр Крысин, 

23 года.

Бурятский «перевал  Дятлова»: Бурятский «перевал  Дятлова»: 

Шесть туристов не прошли       школу выживания Шесть туристов не прошли    
С О

Наш корреспондент изучила 
еще одну странную 
трагедию в горах.

ОНИ НЕ ВЕРНУЛИСЬ ИЗ ПОХОДА 
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мальщицей. Она повела ребят с ми-
нимумом еды и одежды. Наверня-
ка хотела проскочить этот тяжелый 
маршрут налегке. Хотя любой турист, 
бывавший на Хамар-Дабане, знает, 
что летом нужно брать с собой теплые 
вещи. Погода непредсказуемая. А у 
них и курток-то не было.

- А от минимума еды они могли го-
лодать?

- Август на дворе! - отвечает Зинов. - 
Грибы, ягоды, черемша. Если бы не 
монгольский циклон, они бы про-
скочили.

Зинов считает, что у туристов случи-
лась «горняшка» - горная болезнь. Она 
возникает на высоте более 2000 метров 
от кислородного голодания. Ребята 
погибли на высоте 2300. Слабость, го-
ловная боль, тошнота сопровождают 
«горняшку». В объяснительной Вали 
про тошноту ничего не сказано. Хотя 
слабость и апатия налицо. Но почему 
они не спустились к спасительному 
лесу?..

НАКАЗАНИЕ ХАМАР-ДАБАНА
За поиски погибшей группы отвечал 

заслуженный спасатель России Юрий 
Голиус. Двадцать семь лет Юрий Ев-
геньевич возглавлял бурятскую спа-
сательную службу, но более страшной 
трагедии в его практике не случалось.

- Меня удивила ее сила воли, - вос-
поминает Юрий Евгеньевич. - Пере-
жить такое и не сойти с ума! Я до сих 
пор помню, как она подробно и чет-
ко отвечала на мои вопросы. Расска-
зывала про маршрут, погоду, как они 
передвигались. Еще и закрыла глаза 
погибшим товарищам. Вот это само-
обладание!

Искали ребят почти неделю. Наш-
ли - ужаснулись. 25 лет прошло, а Го-
лиус рассказывает об этом с дрожью 
в голосе:

- Это была страшная картина. Ребята 
лежали на небольшом выступе, кто-то 
прижавшись друг к другу, кто-то чуть 
поодаль. Глаз нет. В пустых глазницах 
и приоткрытых ртах копошатся черви. 
Мы упаковали тела в полиэтиленовые 
мешки. Когда летели в Улан-Удэ, за-
пах в вертолете стоял невозможный...

Юрий Голиус уверен - туристов по-
губила их руководитель Людмила Ко-
ровина:

- Я знал ее задолго до этого случая. 
Очень красивая, волевая, спортивная. 
Как-то раз пересеклись с ней на севере 
Байкала, в Хакусах. Людмила с дву-
мя мальчишками, лет 16 - 17 на вид, 
спустилась с гор в наш лагерь. Ребята 
выглядели слишком изможденными. 

Один из них даже топор не мог под-
нять, чтобы дрова наколоть. Мы дали 
им чай, хлеб. Они набросились так, 
словно никогда ничего не ели. Коро-
вина сказала, что практикует школу 
выживания. Когда группа идет в по-
ход с минимумом еды и одежды. Так 
якобы она их воспитывала, чтобы были 
готовы к непредвиденным ситуациям. 
Я возмутился. Это же подростки!

- Вы полагаете, что и на Хамар-Дабане 
Коровина практиковала школу выжи-
вания?

- Да, я уверен. Мы нашли послед-
нюю стоянку группы, где они завтра-
кали. Так вот на этом месте мы нашли 
одну пустую банку из-под тушенки. 
Холод, дождь, снег пробрасывает, а 
Коровина, выходит, распорядилась 
одну банку тушенки на семерых раз-
делить. Я думал: может быть, обертки 
от конфет или шоколада найду. Ни-
чего! Вот так они и ели - по чуть-чуть. 
Неудивительно, что все разом умерли. 
Организмы истощились.

- Но Валя выжила. Да еще сумела 
спуститься до Снежной.

- Она говорила нам, что постоянно 
грызла золотой корень. В нем море 
витаминов. Этим и спаслась.

- А остальные корень не ели?
- Не знаю. Но у каждого в рюкзаке 

по корешку лежало. А у Коровиной мы 
нашли два больших мешка высушен-
ных и нарезанных на части кореньев. 
Видимо, за пару дней до гибели она 
делала длительную остановку, и вся 
группа собирала на склоне золотой 
корень. Думаю, за это ее природа нака-
зала. Нельзя так много корня собирать.

- Зачем ей столько корня?
- На продажу, скорее всего. Хамар-

Дабан этого не прощает. Нужно брать 
только столько, сколько требуется на 
день.

P. S.  Выжившая Валенти-
на Уточенко никогда не 

рассказывала о том, что произошло. По-
сле окончания училища она вовсе уехала 
из родного Петропавловска, чтобы ни-
что не напоминало о тех страшных днях. 
И только корреспонденту «Комсомолки» 
удалось найти ее и взять эксклюзивное 
интервью. 

Окончание в следующем номере.

«Комсомолка» 
рекомендует: 

DVD «Перевал Дятлова. 
Конец истории?» 

и электронную  книгу «Кто 
прячет правду о гибели 
группы Дятлова» наших 

журналистов Николая 
Варсегова и Натальи Ко, 

которые много лет 
расследуют эту тему, 

можно купить на shop.kp.ru

«КП»

Полная 
версия триллера 

Натальи Варсеговой - 
на fm.kp.ru.

Слюдянка

Мурино

о. Байкал

Х р е б е т  Х а м а р  Д а б а н

Х р е б е т  Х а м а р  Д а б а н

Река Снежная

Отсюда вышла 
группа 2 августа

Здесь Валя 9 августа 
встретила 

туристов-водников

Высота 2220 метров. 
Место последней 

стоянки

Гора Хан-Ула, высота 2371 метр. 
На склоне этого отрога 

5 августа погибли туристы

Здесь группа Коровиной 
должна была встретиться 

с группой ее дочери

Сюда должна была 
вернуться группа

Предполагаемый маршрут.
Всего туристы должны были 
пройти 70 - 80 километров
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Бурятский «перевал  Дятлова»: 

Шесть туристов не прошли       школу выживания    школу выживания 

Если у вас есть 
что дополнить 

по этой трагедии, 
а также 

по ей подобным, пишите 
нам: konata@kp.ru

ЧАСТЬ
1  ■ НЕГРОМКАЯ ДАТА

«Хотели 
как лучше, 
а получилось 
как всегда»
Елена АРАКЕЛЯН

Исполнилось 25 лет денежной 
реформе 1993 года, 
в память о которой 
осталась великая фраза 
Виктора Черномырдина. 
И новый, российский, рубль.

- Я вчера билеты в Брянск купил, успел! 
- Утро 26 июля 1993 года у меня началось 
с радостного звонка друга.

- Зачем? - не поняла я.
- Да ты не в курсе? Опять денежная ре-

форма! Я билеты-то на старые деньги ку-
пил, а потом сдам - и получу уже новые...

Да, с ноля часов 26 июля в России пре-
кращалось хождение советских рублей 
образца 1961 - 1992 годов. Принимались 
теперь только новые, российские, рубли 
1993 года выпуска. Как говорилось в 
телеграмме ЦБ от 24 июля 1993 года за 
подписью Виктора Геращенко, реформа 
проводилась «в целях устранения множе-
ственной модификации денежных билетов 
одного достоинства в обращении». На 
самом же деле она, конечно же, носила 
конфискационный характер. Власти де-
лали очередную попытку изъять лишнюю 
денежную массу и снизить инфляцию. 
Которая после отпускания цен в 1992 
году уже превратилась в гиперинфля-
цию. Кроме того, надо было оградить 
российский денежный рынок от рынков 
бывших союзных республик, где наравне 
со своими новыми валютами продолжали 
хождение советские рубли.

Условия обмена были жесткими. Сдать 
старые рубли и получить новые нужно бы-
ло в очень короткие сроки, до 7 августа. 
Причем были еще и ограничения: деньги 
менялись в Сбербанке по месту пропи-
ски, поменять можно было на человека 
не более 35 тысяч рублей (примерно 
$35), остальное зачислялось на срочный 
депозит. Об обмене ставился штамп в 
паспорте - чтобы кто-нибудь не вздумал 
пролезть со своими сбережениями из 
чулка дважды. 

Народ к 1993 году уже сложно бы-
ло чем-то удивить. До этого случилась 
павловская реформа 1991 года - тогда 
изымали пятидесяти- и сторублевки об-
разца 1961 года, причем обменять их 
надо было в течение всего трех дней 
и в размере не более 1000 рублей на 
человека (на большую сумму следовало 
писать заявление в спецкомиссию). За-
тем - гайдаровские рыночные реформы 
1992 года... Так что те, у кого какие-то 
советские сбережения были, в основном 
их уже потеряли. 

Тем не менее в стране началась паника. 
Ведь о реформе было объявлено в раз-
гар лета, когда многие были на дачах и в 
отпусках. В итоге срок обмена продлили 
до конца августа, а сумму увеличили до 
100 тысяч рублей.

Каких-то серьезных экономических ре-
зультатов реформа не дала. В ее ходе 
было изъято 24 миллиарда банкнот. Но 
победить инфляцию так и не удалось. 

«Хотели как лучше, а получилось как 
всегда» - так оценил реформу Виктор 
Черномырдин, тогда премьер-министр, 
на пресс-конференции 6 августа. И эта 
крылатая фраза - главное, что осталось 
в памяти о тех событиях.

FM.KP.FM.KP.
RURU



Есений СЕРГЕЕВ

Председатель областного 
комитета по туризму 
рассказала о достижениях 
губернии в организации 
событийных туристических 
мероприятий.

Сегодня о необходимости раскрытия ту-
ристского потенциала регионов говорят на 
самом высоком государственном уровне. 
Президент России Владимир Путин на Фо-
руме малых городов и исторических посе-
лений в Коломне заявил, что видит возмож-
ности для развития малых городов страны 
в их туристическом потенциале. По мнению 
главы государства, малым городам нужно 
искать свои «изюминки», чтобы преподно-
сить их туристам в качестве уникального 
предложения.

И сегодня в России действительно мест-
ная власть даже в самых небольших на-
селенных пунктах старается придумать, 
как привлечь на свою землю туристов. 
Все знают Великий Устюг как родину Деда 
Мороза, небольшой город Ярославской 
области Мышкин - как столицу мышей. 
Стараются раскрыть потенциал города 
и саратовские власти: наш регион тесно 
связан с историей освоения космоса и 
такими великими людьми, как Юрий Га-
гарин и Герман Титов. Саратов знаменит 
гармошкой, калачом, консерваторией, мо-
стом через Волгу.

О том, какие еще достопримечательности 
есть в Саратовской области, «Комсомоль-
ской правде» рассказала председатель ре-
гионального комитета по туризму Виктория 
Бородянская. 

- Виктория Валериевна, в последние 
годы мы много говорим о необходимо-
сти привлечения туристов в Саратов-
скую область. Какими успехами мы 
можем похвастаться?

- Успехи есть. В регионе внутренний ту-
ристский поток по итогам 2017 года со-
ставил 836,3 тысячи человек. В динамике 
с 2012 года он увеличился на 66%, на 503 
тысячи человек. Потенциал, конечно, не 
исчерпан. Пока мы стремимся к цифре в 
1 млн человек. Она вполне достижима. По 
состоянию на сегодняшний день путеше-
ствия по региону совершили более 600 
тысяч туристов. Впереди еще август и часть 
зимнего сезона - вполне можем дойти до 
миллиона и в текущем году.

- Туризм - это не только узнаваемость 
и привлекательность территорий, но и 
экономика. Что дают туристы нашему 
региону?

- Конечно, туризм - это бизнес. Гостини-
цы, базы отдыха, парк-отели, турфирмы, 
рестораны и кафе, индустрия развлечений, 
производство сувениров - все это в пода-
вляющем большинстве частные инвести-
ции предпринимателей. В нашем регионе 
это значительный сектор экономики. У нас 

работают гостиницы, санатории, базы от-
дыха - более 300 объектов. В регионе нет 
гостиничных сетей мирового уровня, но 
наши объекты проходят официальную клас-
сификацию, подтверждая высокий уровень 
сервиса присвоением «звезд». На туристов 
работают музеи, транспорт, магазины и 
предприятия питания.

- Выходит, региону остаются налоги?
- Не только, но это тоже. Саратовские 

туробъекты приносят в федеральный, об-
ластной и местные бюджеты более 400 
млн рублей налогов в год. Из них более 300 
млн рублей в 2017 году получил областной 
бюджет. С 2012 года объем налогов от 
туристской деятельности во все бюджеты 
вырос на 58,5 млн рублей. В среднем один 
турист приносит в областной бюджет 359 
рублей. При достижении внутреннего ту-
ристского потока в 1 млн человек бюджет 
нашего региона может быть пополнен более 
чем на 60 млн рублей.

Дополнительно мы получаем 
развитие инфраструктуры. В 
последнее время у нас откры-
лись такие крупные комплексы, 
как парк-отель «Хвалынский» 
- шестая горнолыжная база в 
регионе, конно-спортивный ком-
плекс «Гермес» с гостиницей 
и сопутствующими объектами 
инфраструктуры. А также есть 
небольшие, но действительно 
уникальные объекты: водяная 
мельница в селе Лох, Музей пче-
лы в Национальном парке «Хва-
лынский», Музей речного флота. 

- В таких условиях, очевид-
но, должны перестроить свою 
работу и туроператоры?

- Да, сегодня турфирмы могут 
предложить абсолютно любой 
вариант отдыха под запросы кон-
кретного потребителя. Если несколько лет 
назад туристические предложения по об-
ласти ограничивались школьными турами 
с обзорными экскурсиями по Саратову и 
на место приземления Юрия Гагарина в Эн-
гельсский район, то сегодня туроператоры 

предлагают поездки в Красноармейский 
район с мастер-классами по лепке из глины 
по старинной технологии, летом это еще 
и посещение живописного Утеса Степана 
Разина. Организуются поездки в Саратов-
ский район с катанием на собачьих упряж-
ках по сосновому лесу зимой, летом - дог-
трекинг, каюрские бутерброды и чай на 
травах. Это и поездки в село Лох на водяную 
мельницу, с обедом из местных продуктов, 
восхождением на гору, посещением ко-
зоводческой фермы, пасеки, форелевого 
хозяйства и многое другое.

Муниципалитеты также меняют свой под-
ход. Летом по реке Медведице идут кара-
ваны байдарок. В нашем регионе в этом 
году впервые Аткарская и Лысогорская 
администрации обустроили специальные 
стоянки для байдарочников.

- В качестве примера можно при-
вести, наверное, и многочисленные 
фестивали...

- Это реакция на спрос. Туры на собы-
тийные фестивали - у нас тенденция по-
следних двух лет. Хотя в мировой практике 

событийный туризм - одно 
из наименее затратных, но 
наиболее результативных 
направлений туризма. Ка-
лендарь нашего региона 
включает 28 фестивалей. 
И нам действительно есть 
чем гордиться. Наши все-
российские событийные 
бренды - Фестиваль клуб-
ники, Фестиваль истори-
ческой реконструкции на 
Увеке, «Казачий разгуляй 
на Хопре», арбузный фе-
стиваль, Фестиваль волж-
ской ухи, а также театраль-
ные фестивали с мировым 
именем.

Видя отдачу от событий-
ного туризма, в 2017 году 
впервые провели фестива-
ли Аткарск, Александров 
Гай, Балтай, Питерка, и 
еще один фестиваль за-
родился в Марксе. В этом 
году впервые прошел фе-
стиваль активного туризма 
«Лукоморье» в Лысогор-
ском районе, получивший 

альтернативное, но популярное название 
в честь местной достопримечательности - 
Фестиваль дуба. 

- На эти мероприятия приезжают ту-
ристы из других регионов России? Я 
так понимаю, эта категория нас инте-
ресует в большей степени.

- Мы ведем работу в этом направлении. 
Чтобы рассказать об этих фестивалях, ор-
ганизуем пресс-туры для представителей 
СМИ. В этом году к нам в регион заходят 
два федеральных туроператора, клиентами 
которых являются жители других субъектов 
России, готовые приехать и уже побывав-
шие на отдыхе в Саратове.

С мая туристы из Москвы приезжают к 
нам по программе «Золотые огни Саратова». 
Их знакомят с городом, возят по музеям и 

знаковым местам в об-
ластном центре и районах. 

Развивается и круизный 
туризм по Волге. Вопре-
ки распространенному 
мнению, круизы заходят 
в Саратов. Здесь тури-
стов встречает местный 
туроператор и организу-
ет экскурсионное обслу-
живание. А также круизы 
причаливают в Вольске 
и Хвалынске. Безус-
ловно, рынок речных 
перевозок сократился 
по сравнению с совет-
скими временами. Од-
нако интерес к нашему 
региону растет, как и 
число судов, которые к 

нам заходят. Теплоходы, 
наряду с Саратовом и Хвалынском, 
стал с прошлого года принимать 

Вольск. В этом году первый круиз прича-
лил в самый разгар программы Фестиваля 
ухи. И мы стремимся, чтобы круизные ком-
пании выбирали причал в нашем регионе. 
Над этим работают вся туристская отрасль 
и ряд смежных отраслей.
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Виктория БОРОДЯНСКАЯ:

Интерес к нашему 
региону вырос

Яркие саратовские фестивали привлекают 
жителей нашей области...

...и гостей из других регионов России.
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Екатерина СЕМЕНОВА, 
Антон УГОЛЬКОВ

В поселке Елшанка 
Ленинского района 
Саратова в рамках 
благотворительного 
проекта Вячеслава 
Володина продолжается 
строительство 
многоэтажки.

С ходом работ в рамках пресс-
выезда ознакомились саратов-
ские журналисты.

Напомним, строящийся дом 
- благотворительный проект 
председателя Государственной 
Думы Вячеслава Володина. Объ-
ект возводится за счет спонсор-
ских средств. Осенью 2017 года 
во время рабочей поездки в свой 
избирательный округ Володин 
встретился с жителями Елшан-
ки, ознакомился с условиями, в 
которых живут люди, и принял 
решение о начале реализации 
проекта по строительству ше-
стиподъездного дома перемен-
ной этажности (9-10 этажей) для 
переселения жителей из 21 ава-
рийного дома барачного типа.

Строительство дома на Москов-
ском шоссе позволит улучшить жи-
лищные условия 240 саратовским 
семьям. Ожидается, что объект будет 
введен в третьем квартале 2019 года. 
Общая стоимость всех строительных 

работ составит порядка 300 млн ру-
блей.

Здание растет быстрыми темпами. 
Местные жители следят за ходом ра-
бот. Как рассказал Игорь Лазарев, 
строительство идет с небольшим 

опережением графика. Например, 
в настоящее время заканчивается 
кладка первого этажа третьего подъ-
езда. Хотя по графику работы долж-
ны вестись еще только на первом 
подъезде.

После начала работ в проект вне-
сены некоторые коррективы. Изна-
чальное количество квартир было 

несколько меньшим. Одна-
ко в план расселения было 
решено включить еще один 
барак, расположенный в Ел-
шанке, поэтому число жилых 
помещений увеличено.

Представитель подрядчи-
ка, главный инженер ООО 
«Стройреставрация» Алек-
сандр Лукьянов рассказал, 
что в доме всего будет шесть 
секций. Три из них находятся 
на стадии кирпичной клад-
ки, причем первая возведена 
до уровня третьего этажа. На 
четвертой заливают фунда-
мент, а на пятой разрабаты-
вается котлован. Погодные 
условия - дожди - на график 
не влияют.

Отметим, что строитель-
ство дома - проект ком-
плексный. Рядом с ним будет 
разбит парк и проведено бла-
гоустройство территории. По 
словам Александра Лукьяно-

ва, парковая зона 
появится на месте 
старых бараков, из 
которых жители пе-
реедут в новый дом. 
В перспективе там 
будет организована 
и стоянка для авто-
мобилей.

Еще одна не ме-
нее важная часть 
проекта, радующая 
местных жителей, 
- появление новой 
поликлиники. В 
настоящее время 
лечебное учрежде-
ние в Елшанке рас-
полагается в ветхом 
помещении. Вра-

чей не хватает, записи приходится 
ждать неделями. Вскоре старое зда-
ние будет снесено, а поликлиника 
переедет в новое. Условия работы 
для медперсонала станут более ком-
фортными, в учреждении планиру-
ют значительно расширить спектр 
предоставляемых услуг, улучшить 
их качество.
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Возникли вопросы? (8452) 53-42-21

Цены действуют при подписке на 6 мес. (январь - июнь 2019 г.)
РЕКЛАМА

Подпишись
 и сэкономь

ÄÎÑÐÎ×ÍÀß ÏÎÄÏÈÑÊÀ 
ÍÀ ÏÅÐÂÎÅ ÏÎËÓÃÎÄÈÅ 

2019 ÃÎÄÀ

Подписка в почтовых отделениях 
на газету «Комсомольская правда»

Для индивидуальных 
подписчиков

Для постоянных 
подписчиков*

индекс руб. индекс руб.

Ежедневная газета (дни выхода:вторник, 
среда, пятница) 84750 851,70 84756 822,96

Еженедельник с «Телепрограммой»
(день выхода - среда) 50176 661,62 84755 634,14

Ежедневная газета + еженедельник 
с «Телепрограммой» (дни выхода:
вторник, среда, пятница)

50057 1421,76 84754 1366,08

ËÜÃÎÒÍÛÅ  
ÖÅÍÛ

ПОДПИШИТЕСЬ НА ГАЗЕТУ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» ДО 31 АВГУСТА И СЭКОНОМЬТЕ

*Предъявивших абонемент за любой период прошлого полугодия,  ветеранов ВОВ, участников боевых действий в Чечне 
и Афганистане, инвалидов первой и второй групп, многодетных семей

Благотворительный дом 
Володина вместит 240 семей

В ТЕМУ
В Вольске Саратовской области по инициативе председателя Государственной 

Думы Вячеслава Володина была установлена современная детская площадка.
Игровой комплекс появился возле трехэтажного дома на улице Газовой. Ранее, 

во время визита Володина в Вольск в конце июня, местная жительница Анастасия 
Кузнецова обратилась к нему с просьбой содействовать установке площадки.

Женщина посетовала, что дом находится на отдалении от развитых территорий, 
поэтому детям негде играть.

- Мне говорили, что будет сложно подойти. На самом деле Вячеслав Викторович 
без проблем меня выслушал и распорядился решить вопрос с детской площадкой. 
Я попросила хотя бы качели взамен старых, а в итоге мы получили целый город. 
Сразу же к нам приехали из администрации, и из Саратова приезжал Николай Пан-
ков. Привезли нам план, проект, мы выбирали вместе, и вот за два дня, посмотрите, 
какую красоту нам сделали, - вспоминает Анастасия Кузнецова.

Теперь на Газовой улице появились травмобезопасные и антивандальные качели, 
карусели и спортивные снаряды. Кроме этого, там  благоустроили дорожки, а не-
подалеку разместили небольшую парковку.
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Жители Елшанки сами следят за тем, 
чтобы работы шли по графику. Впрочем, 

строительство опережает план.
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Окончание. Начало на < стр. 1.

- Живо собирайся, ты идешь с на-
ми, - прикрикнули они на посто-
яльца.

Но подчиниться требованиям на-
летчиков человек не захотел. При-
бывшие на место преступления аб-
хазские милиционеры обнаружили 
пятна крови и порушенную мебель.

С тех пор прошло больше месяца, 
но никаких следов ни похитителей, 
ни их жертвы не найдено. Лишь одна 
записка с требованием 200 миллио-
нов рублей в качестве выкупа.

Постояльцем того самого ново-
афонского люкса был питерский мил-
лиардер Максим Яковлев - личность 
во многих отношениях необычная. 
Для многих стало открытием, что 
он вообще жив. Дело в том, что в 
прошлом году несколько сайтов рас-
трубили, что Яковлев погиб в ДТП 
в Таиланде. Теперь выясняется, что 
те сообщения были уткой. Не менее 
фантастическими выглядят и другие 
обстоятельства жизни миллиардера.

Точное состояние Яковлева ни-
кому не известно, но, по некото-
рым оценкам, оно может составлять 
сотни миллионов долларов. Гово-
рят, первоначальный капитал он 
сколотил в начале девяностых на 
скупке и перепродаже ваучеров. А на 
вырученные деньги купил крупный 
завод по производству пищевой упа-
ковки под названием «Полиграф-
оформление». Его продукцию сейчас 
можно увидеть в каждом магазине 
страны - цветастые обертки шокола-
док, чипсов, кормов для животных. 
Кроме того, Яковлев имеет 6% акций 
знаменитого Кировского (бывше-
го Путиловского) завода в Санкт-
Петербурге, колыбели двух русских 
революций и производителе главной 
рабочей лошадки отечественных де-
ревень - трактора «Кировец».

Я ПРИНЕС ВАМ 
«БЛАГУЮ ВЕСТЬ»

Впрочем, как утверждают близко 
знающие Максима люди, фантики 
и тракторы были для Яковлева, как 
говорится, просто способом зарабо-
тать. Своим истинным призванием 
он считал поиски вечной жизни.

В 2008-м питерский магнат при-
шел в лоно церкви корейских еван-
гелистов «Миссия Благая весть», 
верующих в скорое второе прише-
ствие. На протяжении нескольких 
лет Яковлев был одним из главных 
спонсоров религиозного культа в 
России. Добавим, что в те же го-
ды «Миссия Благая весть» в родном 
для Яковлева Санкт-Петербурге за 
10 миллионов долларов выкупила 
старейший кинотеатр «Колизей» на 
Невском проспекте.

Но роман миллиардера с корей-
скими пасторами оказался не слиш-
ком долгим.

- Максим Николаевич, к сожале-
нию, больше не с нами. В последний 
раз на собраниях мы его видели в 

2012 году, - расстроенно сообщил 
«Комсомолке» представитель церкви 
«Миссия Благая весть».

АЛХИМИКИ XXI ВЕКА
Гораздо крепче оказался союз 

Максима с другими его корейскими 
друзьями. Уже много лет он является 
европейским представителем юж-
нокорейской фармацевтивческой и 
косметической корпорации «Унхва».

- Наша корпорация стоит на ру-
беже биотехнологической револю-
ции, - сообщает Максим Яковлев 
со страниц своего сайта читателям.

О том, что это за революция, рас-
сказал друг миллиардера юрист Вла-
димир Домнин.

- Максим Николаевич занимался 
поисками панацеи - сильнейшего 
лекарства, которое может вылечить 
самые опасные болезни, такие как 
рак, СПИД и другие, - поведал До-
мнин.- Именно это он считал делом 

своей жизни, хотел оставить что-то 
потомкам. Насколько я знаю, это 
лекарство уже находится на экспе-
риментальной стадии, и мой дове-
ритель планировал приступить к его 
производству.

Смахивает на современную алхи-
мию, не правда ли? Но Яковлев к 
корейским разработкам относил-
ся чрезвычайно серьезно и даже не 
скрывал тот самый секретный ингре-
диент, который может спасти чело-
вечество, - растительные стволовые 
клетки, выделенные из томатов и 
дикого женьшеня.

В последнее время Максим Яков-
лев крайне редко появлялся в обще-
стве, а со старыми знакомыми  пред-
почитал общаться по электронной 
почте или скайпу. Рассказывают, что 
он окружил себя различными гуру 
психологии и доверял только им.

Мы дозвонились одному из таких 
его новых друзей, Сергею Всехсвят-
скому, который называет себя тре-
нером личностного роста и основа-
телем Международной ассоциации 
свободного дыхания. Но он, услы-
шав просьбу хоть что-то расска-
зать о Яковлеве, неожиданно впал 
в ярость.

- Никогда. Мне. Больше. Не. Зво-
ните, - по слогам произнес «пропо-
ведник свободы».

 Нервно подышав еще несколько 
секунд в трубку, Всехсвятский гроз-
но добавил:

- Я доставлю вам неприятности, 
если вы мне еще  скажете о Яковлеве!

МОЕ ТСЖ - МОЯ КРЕПОСТЬ
По адресу постоянного прожи-

вания семьи Яковлевых в Санкт-
Петербурге Максима тоже уже не 
видели несколько месяцев. Это ста-
линская пятиэтажка, квартирами в 
которой владеют всего несколько 
семей, создавших ТСЖ, - ближай-
шие друзья и родственники милли-
ардера. Закрытый двор, парковка 

с множеством внедорожников, на-
нятый ЧОП.

У высокого забора нашего коррес-
пондента встречает охранник.

- К кому?
- К Александре Сергеевне Яков-

левой (супруга бизнесмена. - Ред.).
- Пусть она позвонит нам и под-

твердит, что вас можно пропустить. 
Александра Яковлева добро на по-

сещение не дала. На телефонный 
звонок ответила, но говорить не 
стала.

- Ой, извините, мне некогда, да и 
не хочется общаться, - сухо сказала 
жена похищенного миллиардера. - 
Трудно говорить.

- Да, она сейчас дома, - шепчет 
выходящая из двора женщина. - Но 
она вас не пустит: даже следователей 
сюда без ее ведома не пропускают. 
А полиция каждый день ее навеща-
ет! К Яковлевой в последнее время, 
кроме правоохранителей, никто не 
приходит.

В КОЛЬЦЕ ВРАГОВ
Подобную закрытость можно 

понять, если знать, что проблемы 
Яковлева нарастали как снежный 
ком. По запросу Киргизии он был 
объявлен в розыск по линии Ин-
терпола - в Бишкеке, где у него был 
бизнес с родственниками бывшего 
президента Курманбека Бакиева, его 
обвиняют в разбойном нападении и 
захвате зданий. Компаньоны милли-
ардера рассказывают о его войне с 
«мусорной мафией», якобы желаю-
щей устроить на принадлежащих ему 
землях полигон для свалки отходов. 
В довершение ко всему у минорита-
рия Кировского завода был затяж-
ной конфликт с директором этого 
предприятия Георгием Семененко.

Неудивительно, что, имея столько 
врагов, эксцентричный бизнесмен 
предпочитал скрываться в абхазской 
«серой зоне». Но это-то его и под-
вело. Хотя злые языки уверяют, что 

вся история с похищением 
не более чем очередной трюк 
«изобретателя панацеи». Де-
скать, просто хочет залечь 
на дно и заодно вывести из 
страны часть своего богат-
ства.

- Мы не исключаем версии 
инсценировки похищения, - 
подтвердил «Комсомольской 
правде» прокурор Гудаутского 
района Абхазии Эдуард Шам-
ба. - Сейчас отрабатываются 
все версии, в том числе и эта.

«Комсомольская правда» 
будет следить за развитием 
этой запутанной истории.

Подготовили 
Алексей ИВАНОВ, 

Елена БЕЗГОДОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»).

Особый случай

Больше 
фото - 
на нашем 
сайте
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Из этого отеля на самом берегу моря и выкрали беглого коммерсанта.
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Похищенный в Абхазии 
миллиардер искал 
лекарство от всех болезней

Максим Яковлев - 
личность загадочная.
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➊  ЕСЛИ ЗАКЛИНИЛО 
В ПОЯСНИЦЕ, ЛУЧШЕ 
ОТЛЕЖАТЬСЯ

Это миф!
Почему? Если у вас нет каких-то 

фатальных травм, повреждений, то, 
скорее всего, нарушилась целост-
ность межпозвоночного диска. Он 
просто банально стерся под действи-
ем веса и силы тяжести. Повреж-
денный диск задевает нерв - отсюда 
возникает боль. На нее организм реа-
гирует спазмом мышц, чтобы зафик-
сировать больное место. А дальше 
возникает порочный круг. Спазми-
рованные мышцы не дают двигаться 
позвонкам, нерв страдает сильнее. 

Отек мышц нарастает, начинает тоже 
давить на нерв. Боль разрастается 
еще пуще прежнего...

Что делать? После обезболивания 
выждать 20 - 30 минут и потихоньку 
начинать двигаться. Нужно запустить 
кровоток, чтобы убрать спазм мышц. 
Тогда боль отступит.

Лучше всего начинать с щадящей 
растяжки.

- Станьте прямо. Одну руку зало-
жите за спину. Вторую - на голову в 
районе противоположного уха. То 
есть левую руку кладем на область 
над правым ухом! И наоборот. Под 
тяжестью ладони шея начнет поти-
хоньку растягиваться. Затем поме-
няйте руки местами.

- Станьте прямо. Поднимите согну-
тую в колене ногу вперед, обхватите 
ее руками и постарайтесь как можно 
ближе прижать к животу. Спина при 
этом естественным образом сгиба-
ется, а позвоночник растягивается.

➋ СПАТЬ НА ТВЕРДОМ 
ПОЛЕЗНО

Это миф!
Человеческое тело имеет естествен-

ные вогнутости и выгнутости. Поэтому, 
ложась на твердую поверхность, оно 
вынуждено адаптироваться: позвоноч-
ник изгибается в неправильных, не-
физиологичных местах. Вместо отдыха 
и разгрузки за ночь мы получаем ско-
ванность и боль в пояснице, шее и т. п.

Что делать? Выбирать для сна под-
ходящие для вашего веса матрасы с 
системой независимых пружин. Они 
адаптируются под изгибы вашего те-
ла, разгружая позвоночник и давая 
ему полноценно отдохнуть.

➌ ПОЯС ИЗ СОБАЧЬЕЙ ШЕРСТИ 
ЛЕЧИТ И УСПОКАИВАЕТ

Это миф!
Никакого полезного действия по-

яс из собачьей шерсти не имеет. В 
качестве корсета его не используешь 

- он слишком легко растягивается и 
не держит форму. К тому же при его 
использовании в области поясницы 
становится не то что тепло, а даже 
жарко. А при проблемах со спиной 
прогревание противопоказано - оно 
только усиливает боль.

Что делать: приобретите пояс-
ничный фиксирующий бандаж. Он 
должен закрывать середину ягодиц, 
а сверху достигать уровня лопаток. 
Надевают его лежа, фиксируют. А по-
том встают. Но помните: постоянно 
носить бандаж нельзя! Это средство 
экстренной помощи - на пару часов, 
не больше. Как раз для того, чтобы 
добраться до врача. Ну или доделать 
неотложные дела, а потом ползти за 
медицинской помощью.

 Подготовила Алина МАКЕЕВА.

 25.07.2018 Здоровье

 ■ ЗНАЙ

Если зной застал в дороге
Как рассказал нам психотера-

певт Анатолий Герман, при тем-
пературе воздуха до 25 градусов 
водитель может хорошо контро-
лировать дорогу в течение 4 - 5 
часов. Но при температуре выше 
30 градусов человек устает уже за 
1,5 - 2 часа. Происходит это пото-
му, что на жаре обмен веществ за-
медляется и сигналы об опасности, 
поступающие в мозг, притупляются. 
В результате замедляется реакция, 
сигналы об опасности поступают в 
мозг с опозданием, что чревато.

Даже если у вас в машине хоро-
ший кондиционер, делайте оста-
новки каждые полтора-два часа 
(организм реагирует не только на 
температуру в машине, но и на 
улице). Можно воспользоваться 
приемом точечного массажа. Как 
только стали уставать, с силой на-
жмите на точку между бровей и 
массируйте минуты две, это даст 
энергию.

Еще одна проблема и для води-
телей, и для пассажиров - обезво-
живание. На жаре и в духоте мы 
можем потерять до полулитра пота 
за час. Если не восполнить влагу, 
может начаться гипоксия, то есть 
кислородное голодание мышц и 
мозга. Это также ведет к сниже-
нию быстроты реакции, говорит 
психоэндокринолог Наталья 
Гридасова. Могут еще возникнуть 
микроспазмы мышц рук и ног, что 
за рулем крайне опасно.

Перед дорогой выпейте томат-
ного сока, за счет калия он под-
держит водно-солевой баланс. Не 
ешьте перед дорогой сладостей 
- сахар усиливает потоотделение. 
А также жирной пищи - она замед-
ляет обмен веществ. Возьмите в 
кабину спрей с минеральной водой 
и опрыскивайте лицо и шею каж-
дые 15 - 20 минут. И, конечно же, 
не забывайте захватить в дорогу 
бутылку питьевой воды или морса.

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро на 
Первом канале из-
вестная телеведущая 
и врач Елена Малы-
шева рассказывает, 
как обустроить свой 
быт так, чтобы жить 
было не только здО-
рово, но и здорОво. А 
для тех, кто не успел 

к эфиру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.

Смотрите «Жить здорово!»
с понедельника по пятницу 

в 10.50 на Первом канале.
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Арбуз в жару лучше есть днем, 
а дыню вечером, когда зной спадет. 

В ней много сахаров и пектина, 
которые усиливают жажду.

Слушайте на здоровье! И звоните!
 Советы врачей в прямом эфире Радио 

«КП» по средам с 11.05.
Елена ИОНОВА.

✔ Свежие помидоры, а также са-
мые разнообразные закуски с то-
матами - от протертых с зеленью до 
запеченных на углях. В них много магния, 
который укрепляет сердце, и антиокси-
данта ликопина, который поддерживает 
тонус сосудов. Внимание: кроме тех, у ко-
го есть подагра или проблемы с почками!

✔ Абрикосы - лучший 
источник калия. Извест-
но, что этот микроэлемент 
участвует в электролитном 
обмене и контролирует 
сердечную проводимость. 
Абрикосовый сок очень 
хорош, когда мутит, серд-
це колотится, слабость-
вялость и голова кружит-
ся. Но пить его больше 
двух стаканов в день не 
стоит - в нем все же много 
фруктовых сахаров.

✔ Свежая капуста 

всех видов - от бело-

кочанной до савойской. 

В ней много витамина С, 

тонизирующего сосуды, 

а также клетчатки, кото-

рая помогает выводить 

из крови токсины. Что 

особенно полезно в жа-

ру, когда обмен веществ 

замедлен и в крови ин-

тенсивнее скапливается 

разный «мусор».

✔ Продукты с вяжущим вкусом. В 
жару многие испытывают легкую тошноту, 
голова как ватная - мутит, в общем. Спра-
виться с этим состоянием помогут продукты 
с легким вяжущим вкусом, например, морсы 
из черноплодной рябины или черной сморо-
дины, шпинат, мята.

А вот сладостей и острых пряностей в 
зной нужно поменьше. Сильнее всего уси-
ливают выделение пота продукты, богатые 
простыми углеводами, то есть сладкие 
газировки, сдобная выпечка, белый хлеб, 
сахар и тортики. Также потливость усили-
вают и жгучие приправы типа кайенского 

перца, чили и соуса табаско. Так что если 
не хотите, чтобы с вас лило в три ручья, 
лучше использовать приправы с кислова-
тым вкусом, например лимонный сок или 
сок лайма, брусничный или гранатовый 
соус, ткемали.

Не время садиться в жару на бессолевые 
диеты. Мы больше потеем, потому соли и 
микроэлементы и так выводятся в большом 
количестве. Но это не значит, что надо все 
пересаливать, просто соблюдайте норму 
- соли мы должны употреблять в день не 
больше половины чайной ложки, советует 
диетолог Светлана Бережная.

Жарко? Не парься: 
меняй  сладкое на соленое!

Простые советы 
от врачей и ученых 
на каждый день, 
которые помогут 
легче пережить 
душные дни 
в городе.

В жару даже у завзя-
тых обжор снижается 
аппетит. Что просто от-
лично. Зато в зной наш 
организм теряет много 
жидкости, кровь стано-
вится более густой, серд-
цу труднее ее качать. От-
того слабость-вялость и 
работоспособность на 
нуле. Но есть продукты, 
которые помогут 
легче перене-
сти жаркие 
неприятности.

✔ Петрушка и кинза. Всего чайная ложка сока из этой зелени приводит в нормальный тонус со-суды. А кинза обладает еще и охлаждающим дей-ствием. Отличный способ встряхнуться в душный день - приготовить лимо-над с кинзой и эстраго-ном (три веточки кинзы и веточку эстрагона прокру-тить в миксере, добавить литр воды, выжать сок по-ловины лимона).

Больная спина ногам покоя не дает
Мифы и правда о проблемах с позвоночником
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Леся ЛИГОЦКАЯ
(«КП» - Нижний Новгород»),
Андрей ГОРБУНОВ

В Нижнем Новгороде 
неизвестный 
расправился 
с девушкой. Преступник 
попал в объектив 
камеры наблюдения. 
Полиция оперативно 
растиражировала 
его фоторобот 
по всей стране. 
Но негодяй исчез.

Продолжение. 
Начало в номере
за 24 июля с. г. 
и на сайте kp.ru.

19-летняя Маша Гликина 
была студенткой архитек-
турного института. В ноябре 
2014 года ее истерзанное тело 
нашли в подвале заброшенного 
дома. Неподалеку от этого ме-
ста оказалась камера видеона-
блюдения. На записи видно, как 
проходит Маша, а следом за 
ней - подозрительный тип. Ли-
цо мужчины крупным планом 
попало в объектив. Фоторобот 
разослали по всем полицейским 
отделениям страны. По теле-
визору крутили. Прошло 4 года 
- как сквозь землю провалился.

В редакции раздался звонок. 
Наша читательница заметила 
в парке мужчину, очень похо-
жего на человека с видео. Жур-
налистка «КП», проигнориро-
вав инстинкт самосохранения, 
отправилась на разведку. Она 
хотела незаметно сфотогра-
фировать подозреваемого. Но 
мужчина заметил «шпионку» 
и неожиданно заговорил о... 
футболе!

«А ЕСЛИ БЫ ОН ТЕБЯ 
УБИЛ?!»

- Девушка, хотите, я вам по-
кажу свою коллекцию ред-
чайших снимков футбольных 
звезд? - заговорщицки под-
мигнул подозрительный му-
жик. - Давайте завтра встре-
тимся. Скажите мне свой 
номер телефона!

Диктую случайный набор 
цифр. А потом прошу его но-
мер. Дал. И мы с читательни-
цей «КП», не сговариваясь, 
спортивной ходьбой на грани 
бега заторопились из парка.

Короткими перебежками, 
периодически оглядываясь 

по сторонам, я вернулась в 
редакцию. Тут же связалась 
со Следственным комитетом.

- Дуреха! Ты почему нам 
сразу не позвонила? Зачем 
поперлась одна в парк? Ты не 
понимаешь, что ли, что тебя 
могли убить?! - тут же полу-
чила я порцию назиданий.

Когда лекция (очень даже 
справедливая, прошу заме-
тить) закончилась, мои новые 
знакомые в погонах резюми-
ровали:

- Позвони этому мужчине 
и назначь встречу на завтра в 
том же парке. Придется тебе 
сходить туда еще раз. Наши 
сотрудники прикроют.

Вновь встречаться с тем не-
приятным человеком ох как 
не хотелось. Но я ведь сама 
назвалась груздем. В общем, 
покорно набрала полученный 
номер. «Телефон абонента 
выключен или находится вне 
зоны действия сети», - отве-
тил в трубке металлический 
женский голос.

- Не волнуйся, мы его обя-
зательно найдем, - успока-
ивали меня следователи. Я 
вымученно улыбалась в от-
вет. А сама по улицам стала 
ходить только при свете дня. 
На всякий случай.

СПЕРВА ЗАПОДОЗРИЛИ 
ЛЮБОВНИКА

- Здравствуйте. Меня зо-
вут Андрей Горбунов, и я - 
охотник за головами. Точ-
нее - журналист «КП», но 
однажды мы с коллегой ре-
шили поймать убийцу-бегле-
ца, за которого полиция по-
обещала награду в миллион 
руб лей (подробнее - на kp.ru). 
С тех пор я вроде как глав-
ный охотник на душегубов в 

«Комсомольской правде». В 
Нижний я отправился, чтобы 
поддержать Лесю Лигоцкую. 
Коллега сильно переживала, 
что накликала на свою голову 
маньяка.

По пути в редакцию решаю 
пройтись тем же путем, ка-
ким в ту злополучную ночь 
шла Маша Гликина. Напом-
ним, девчонка после встре-
чи бывших одноклассников 
на ночь глядя отправилась к 
подруге, чтобы забрать кон-
спекты по учебе (следующий 
день она планировала посвя-
тить подготовке к важному 
семинару).

Выхожу на автобусной 
остановке, на которой сошла 
Гликина. Дальше - пешком. 
Даже у меня с моими длин-
ными ногами путь быстрым 
шагом занял полчаса. И ведь 
это еще не конец пути. До 
подруги Маше оставалось 
идти еще полтора километра. 
Какого черта она потащилась 
в 11 вечера в такую даль пеш-
ком? Ведь логичнее было вы-
звать такси прямо от кафе, 
где тусовалась с приятелями.

- Знаете фразу «Назло ма-
ме отморожу уши»? Маша 
поступила так же, - призна-
ются подружки убитой сту-
дентки. - У Гликиной был 
близкий друг Никита. Маша 
отрицала, что они встреча-
лись. У него ведь другая де-
вушка была. Но между ним и 
Гликиной явно что-то было. 
8 ноября Никита сперва по-
обещал Маше, что отвезет ее 
к Ирине за конспектами. А в 
последний момент переоб-
улся - заявил, что пойдет в 
кино со своей девушкой. Ну, 
Гликина и обиделась. Мол, 
раз так, тогда я пешком пой-
ду. Сам будешь виноват, если 

со мной что-нибудь 
случится. Она, ко-
нечно, это для крас-
ного словца сказала. 
А вон как все полу-
чилось.

С л е д о в а т е л и , 
кстати, в первые 
же дни после ис-
чезновения Марии 
проверили Никиту 
на причастность. 
Вдруг парень ре-

шил избавиться от назой-
ливой подруги, которая 
грозилась рассказать про 
любовный треугольник его 
невесте? Но у Никиты оказа-
лось железное алиби. После 
кино он всю ночь провел со 
своей девушкой и друзьями.

ДНК - КЛЮЧ К РАЗГАДКЕ
- У нас для вас плохая но-

вость, - вздыхает следователь 
отдела по особо важным де-
лам Нижегородской области 
Александр Игнатьев. Мы с Ле-
сей пришли в местный СКР, 
чтобы поделиться с сыщиками 
своими наработками по убий-
ству Гликиной.

- Тот мужик из парка дей-
ствительно оказался убийцей 
и теперь охотится на меня?! - 
обреченно интересуется Ли-
гоцкая.

- Хуже! - вздыхает Игна-
тьев. - Это оказался не он. 
Нашли мы вашего подозре-
ваемого. Он как ни в чем не 
бывало пришел на днях в тот 
же парк. А там уже наш на-
ряд. Мы сравнили его ДНК с 
образцами убийцы (преступ-
ник оставил на теле жертвы 
сперму). ДНК - пока наша 
главная зацепка. За 4 года мы 
проверили 9 тысяч человек. 
Асоциальных жителей райо-
на, где произошло убийство, 
насильников-рецидивистов 
со всей России, которые осво-
бодились незадолго до смерти 
Марии.

- А мы для вас подготови-
ли несколько версий, кто мог 
убить Гликину!

Заинтригованный сле-
дователь приглашает нас 
из коридора к себе в ка-
бинет.

В кабинете во всю сте-
ну висит карта последних 

передвижений Гликиной. По 
краям схема обвешана стоп-
кадрами с камер наблюдения 
и фотороботами предполага-
емого убийцы. Мы будто по-
пали в голливудский фильм 
про маньяка. Ощущение ки-
ношности добавляет и то, что 
сейчас убийством студентки 
занимается целый спецотряд. 
Туда входят 7 следователей 
по особо важным делам и 3 
оперативника уголовного ро-
зыска. Сейчас все они «в по-
лях» - отрабатывают разные 
версии. А тут еще журнали-
сты «КП» норовят подкинуть 
работу.

- Отец Гликиной раньше ра-
ботал в полиции. А что если 
кто-то из бандитов решил ото-
мстить ненавистному «менту»?

- Он работал в транспорт-
ной полиции. Какие там могут 
быть безумные враги? - отма-
хивается Игнатьев.

- Хорошо, тогда, может, 
убийство заказали застрой-
щики? Гликина участвовала 
в пикетах против сноса ста-
ринных зданий. В одном из 
таких особняков ее и нашли. 
Вдруг ее убили в назидание 
другим, чтобы им неповадно 
было митинговать?

- Мария была не ярой акти-
висткой. Просто с друзьями  
пару раз сходила на митин-
ги. К тому же убийца слу-
чайно выбрал Гликину. На 
камерах он появился в семь 
часов вечера - за четыре ча-
са до Маши. Все это время 
мужчина ходил взад-вперед, 
наблюдая за прохожими. Он 
искал подходящую жертву. 
В это время Гликина еще не 
знала, что окажется на том 
перекрестке.

- Но кто тогда мог убить 
Машу? У вас есть приори-
тетная версия?

- Разумеется! Вон отрабо-
тали московский след. В сто-
лицу съездили за подозревае-
мым...

Окончание следует.

Расследование «КП»

Полный 
текст нашего 

расследования - 
на kp.ru. 

Там же следите 
за продолжением
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Друзья говорят, что Маша была доброй 
девушкой и врагов у нее не было.
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В кабинете следователей висит 
карта последних передвижений 

Маши Гликиной.

Русский «Твин Пикс»:Русский «Твин Пикс»:

Суперотряд силовиков Суперотряд силовиков 
вычисляет убийцу вычисляет убийцу 
красавицы студенткикрасавицы студентки

Вопиющие 
истории 

разбираем 
в программе 

«Особый случай» 
по будням 

с 13.05 на Радио «КП».
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Кирилл АНДРЕЕВ

В городе будут проходить 
соревнования.

С целью обеспечения безопасно-
сти дорожного движения во время 
проведения Первенства Саратов-
ской области по велосипедному 
спорту в дисциплине «Шоссе» на 
Кубок заслуженного мастера спор-
та СССР Федора Тарачкова будет 
введено временное ограничение 
остановки и стоянки автомобилей 
на некоторых участках улиц. Запрет 
будет действовать с 23.00 4 августа до 
12.00 5 августа на следующих улицах и 
площадях:

- Театральная площадь (от ул. Радищева 
А.Н. до ул. М. Горького);

- ул. Радищева А.Н. (от ул. Московской 
до Театральной пл.);

- ул. М. Горького (от Театральной пл. (Б. 
Казачья) до ул. Московской);

- ул. Московская (от ул. М. Горького до 
ул. Радищева А.Н).

Кроме того, будет введено временное 
ограничение движения транспортных 
средств с 08.00 до 12.00 5 августа на 
участках:

- ул. Московская (от ул. М. Горького до 
ул. Радищева);

- ул. М. Горького (от ул. Б. Казачьей до 
ул. Московской),

- ул. Радищева (от ул. Московской до 
Театральной пл.),

- Театральная пл. (от ул. Радищева до 
ул. М. Горького).
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Есений СЕРГЕЕВ

В Саратове 11-летняя 
девочка испугалась, 
что ей попадет от 
родителей за прогулку 
без разрешения, 
и решила не 
возвращаться домой.

Очередная история с про-
пажей ребенка в регионе 
оказалась со счастливым 
концом. Сигнал о розыске 
11-летней Дарьи Пузиной 
поступил 22 июля. Как рас-
сказали «Комсомольской 
правде» в полиции, девочка 
вышла из дома в парикма-
херскую, расположенную в 
соседнем здании, и не вер-
нулась. Дозвониться до нее 
по телефону не получилось, 
Даша забыла его в своей 
комнате.

Сначала родители попы-
тались выяснить местона-
хождение дочери самосто-
ятельно. В парикмахерской 
им объяснили, что девочка 
приходила, но свободных 
мастеров не было. Поэто-
му она записалась на более 
позднее время, однако к на-
значенному часу не зашла. 
Подруги девочки, с которы-
ми она общалась чаще все-
го, рассказали, что Дашу не 
видели. Только после это-
го встревоженные родите-

ли пропавше-
го подростка 
обратились в 
полицию. К 
поискам, по-
мимо сотруд-
ников право-
охранительных 
органов, под-
ключились во-
лонтеры.

Вскоре вы-
яснилось, что 
Даша пропала 
не одна. Днем 
22 июля девоч-
ка встретилась 
с двумя подру-
гами, Настей 
и Кариной, в 
квартире по-
следней. Ве-
чером девочки 
вышли из дома 
втроем. Кари-
на по телефо-
ну сообщила 
родителям, что 
будет в гостях у 
бабушки. Од-
нако ночью, 
когда шли по-
иски, ее номер 
был уже недоступен.

По сигналу мобильного 
сотрудникам правоохрани-
тельных органов удалось 
определить, где находится 
аппарат. Полицейские вы-
ехали на место и нашли всех 

трех подружек целыми и не-
вредимыми. Как объяснили 
девочки, когда они узнали, 
что их объявили в розыск, то 
испугались и решили спря-
таться. Полицейские пере-
дали беглянок родителям.

Случайно сбежавшая
Екатерина СЕМЕНОВА

В Саратовской 
области мужчина 
разбился, доказывая 
коммунальщикам 
необходимость 
проведения 
ремонта в доме.

Трагедия произошла в Энгельсе, 
на улице Колотилова. 57-летний 
мужчина рухнул с четвертого эта-
жа дома № 58. Пострадавшего го-
спитализировали, но он скончался 
в 1-й Горбольнице через несколько 
часов.

Следственное управление СКР 
по Саратовской области начало 
проверку по данному факту. Экс-
перты устанавливают все обсто-
ятельства произошедшего, вы-
ясняют причины трагедии.

Как рассказывают очевидцы, 
мужчина не просто упал с бал-
кона, а рухнул вниз вместе с 
перилами. Якобы в тот момент 
он пытался доказать работникам 
управляющей компании, что его 
балкон сильно обветшал и может 
разрушиться в любой момент.

СУ СКР намерено найти лиц, 
ответственных за состояние бал-
кона, и призвать их к ответу.

В Энгельсской администрации 
«Комсомольской правде» расска-
зали, что директор управляющей 
компании «Рико» Михаил Моро-

зов сообщил о хорошем состоя-
нии плиты балкона. По его словам, 
сломаны были именно перила, ко-
торые погибший раскачивал, яко-
бы будучи в нетрезвом состоянии. 
После завершения следственных 
действий ограждение будет вос-
становлено.

Кстати, вчера в администрации 
Саратова прошло совещание по 
аварийным балконам. Было отме-
чено, что не хватает специалистов, 
чтобы оценить состояние конструк-
ций. Особое беспокойство у вла-
стей и строителей вызывает со-
стояние домов старой постройки.

Балкон не выдержал 
проверки

 ■ ТРАГЕДИЯ

 ■ ВНИМАНИЕ, КОНКУРС! ■ ШЛАГБАУМ

Все то время, пока ее искали, 
Даша пряталась у подруги, 

опасаясь наказания.

По мнению коммунальщиков, 
балкон-то еще ничего, а 
вот перила можно было 

и отремонтировать.

Алексей ВАЛЯЕВ

Культурный 
центр имени П.А. 
Столыпина проводит 
традиционный 
фотоконкурс.

Проект, получивший название 
«Саратов, я люблю тебя!», прово-
дится ежегодно. Конкурс состоит 
из трех этапов:

 ✓ прием работ - до 1 сентября 
2018 года;

 ✓ отборочный этап - с 3 по 18 сен-
тября 2018 года;

 ✓ финал - 19 сентября 2018 года.

Фотозаявку можно подать в одну 
из двух номинаций:

- «Городской пейзаж». На компо-
зиции обязательно должны быть 
узнаваемые места Саратова. В 
качестве объектов съемки могут 
выступать саратовские архитек-
тура, памятники, парки и другие 
красивые места города;

- «Ускользающее наследие». Но-
минация призвана обратить вни-
мание общественности на мате-
риальные памятники Саратовской 
области, находящиеся на грани 
исчезновения: старинные здания, 

церкви, монастыри, заброшенные 
деревни, мосты и т. п.

Двух победителей, набравших 
наибольшее количество баллов, 
по оценкам жюри, ждут призы.

Прием заявок и творческих ра-
бот в электронном виде осущест-
вляется до 1 сентября 2018 года 
(включительно) муниципальным уч-
реждением культуры «Культурный 
центр имени П.А. Столыпина» по 
адресу: г. Саратов, ул. Перво-
майская, д. 47/53, тел. (8452) 
23-77-60, e-mail: stolypin_
centr@mail.ru.

Саратов, я люблю тебя!В Саратове на день перекроют 
центральные улицыулицы

 ■ ОБЪЯВЛЕНИЯ
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Антон ЛИВАНОВ

В городах, 
где проходили матчи, 
за порядком следили 
не только спецслужбы, 
но и современная 
техника российских 
атомщиков.

Большой футбол  - усиленные 
меры безопасности. Полицейским 
во время чемпионата помогали 
больше 14 тысяч сотрудников 
частных охранных предприятий, 
почти 17  тысяч контролеров-
распорядителей, которых специ-
ально подготовили к работе на ста-
дионах. И отработали спецслужбы 
корректно, четко, незаметно. Как 
отметил председатель оргкоми-
тета «Россия-2018» Аркадий 
Дворкович, Россия взяла на себя 
ответственность за каждого гостя 
и с этой задачей справилась.

Все было сделано для того, 
чтобы ни один нежелательный 
элемент не испортил футболь-
ного праздника. Причем нежела-
тельные элементы отслеживались 
буквально «на атомном уровне». В 
период подготовки и проведения 
чемпионата мира для осущест-
вления контроля и организации 
доступа на стадионы аккредито-
ванных лиц и зрителей использо-
валась Система контроля доступа, 

разработанная одним из научно-
исследовательских институтов 
«Росатома» - НИКИРЭТ.

Системой были оборудованы 
12 стадионов в 11 городах Рос-
сии: в Москве, Санкт-Петербурге, 
Казани, Сочи, Нижнем Новгороде, 
Волгограде, Самаре, Саранске, 
Ростове-на-Дону, Калининграде, 
Екатеринбурге. За счет иннова-
ционных технологий и высоких 
динамических характеристик си-
стемы постоянно поддерживалась 
высокая пропускная способность 
при комфортных условиях прохода 
для зрителей. Гибкость структуры 
системы позволила оперативно 
создавать дополнительные точки 
доступа в период проведения со-
ревнований.

Дополнительно на стадионах 
было установлено более 1  ты-
сячи радиационных мониторов. 
Спроектировал и создал приборы 
Всероссийский НИИ автоматики 
им. Н. Л. Духова (одно из пред-
приятий «Росатома»).

Всех, кто входил на стадион, 
включая организаторов и ВИП-
гостей, проверяли на источник 
радиации. Оператор аппаратурно-
программного комплекса радиаци-
онного контроля «Тревога» сразу 
же получал на компьютер не толь-
ко информацию с мониторов, но и 
фото-, видеоматериалы. Если бы 
кто-то попытался зайти на стадион 

с радиоактивным материалом в 
кармане, «Тревога» моментально 
зафиксировала бы этот факт, па-
раллельно идентифицировав на-
рушителя.

Больше 3 миллионов зрителей 
посетили стадионы, в среднем по 
48 тысяч человек на матч. При 
этом скорость работы комплек-
сов радиационного контроля по-
зволяла не задерживать поток 
входящих на стадионы гостей. А 
огромное количество датчиков не 
отразилось на производительно-
сти «Тревоги» - ни одного ложного 
срабатывания не произошло.

Пока шел чемпионат, в Москве 
дежурил разработанный в том же 
НИИ им. Н. Л. Духова робототех-

нический комплекс «СОВА» для 
обнаружения взрывчатых, радио-
активных и отравляющих веществ. 
Его создали для тех случаев, когда 
к подозрительным объектам нель-
зя приблизиться по соображениям 
безопасности.

Робот определяет опасные 
вещества методом нейтронно-
радиационного анализа. Сейчас 
один такой аппарат эксплуатиру-
ется в Центре робототехники и 
аварийного реагирования инсти-
тута им. Н. Л. Духова. 

Специальная оперативная груп-
па Аварийно-технического центра 
«Росатома» круглосуточно дежури-
ла с 28 мая по 18 июля в назна-
ченных районах городов - органи-

заторов ЧМ-2018. Ее сотрудники 
проводили оперативный радиа-
ционный контроль (в том числе и 
скрытый). Настоящая радиацион-
ная разведка осуществлялась на 
стадионах, тренировочных площад-
ках и базах, в информационных 
центрах, аэропортах, вокзалах, на 
маршрутах проезда официальных 
делегаций, в акваториях Финского 
залива, Балтийского и Черного мо-
рей. Проверяли все транспортные 
средства, грузы, людей, которые 
направлялись на территорию охра-
няемых объектов.

По мнению силовых органов, 
разработанные предприятиями 
«Росатома» комплексы - надеж-
ное средство для обеспечения 
антитеррористической защищен-
ности и безопасности стадионов.

Александр СТЕПАНОВ
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

На нем полицейский ездил 
еще в ту пору, когда не был 
видным коррупционером. 

Росимущество выставило в Ростове-
на-Дону на продажу «Мерседес» Дми-
трия Захарченко - того самого полков-
ника, в квартире которого нашли 9 
миллиардов рублей наличными. Это 
же какая возможность хоть на часок 
побыть в шкуре самого известного 
в нашей стране богатея с погонами!

Вчитываюсь в объявление: 
«Mercedes Benz E250 CGI, 2010 года 
выпуска, серо-бежевого цвета. Гос-
номер Т430ХМ (161RUS).

Просят за него 986 тысяч рублей. 
Немного. И это за автомобиль, на ко-
тором ездил человек, способный по-
строить на свои деньги футбольный 
стадион? Как рассказали в ГИБДД, 
«мерин» не относится ни к одной из 
особых серий. Движок объемом в 1,8 
литра и мощностью в 204 л. с. (сей-
час за него пришлось бы заплатить 
15,3 тысячи рублей транспортного 
налога). Пробег - чуть более 20 ты-
сяч километров. А это точно машина 
миллиардера? Или Захарченко ма-
скировался в полном соответствии 
с заветами подпольного миллионера 
Александра Корейко?

- Если ты рассчитываешь увидеть 
там суперкар, то просто не теряй 
времени - ничего такого там нет, - 
рассказал мне бывший сослуживец 
Захарченко по работе в ростовской на-
логовой полиции в начале нулевых. - 
Димка, когда мы работали вместе, 
еще не выпендривался, наоборот - 

старался выглядеть скромнее. Пробег 
у тачки маленький, потому что здесь 
он редко бывал. Вообще, то ли сестра 
на этой машине ездила, то ли кто-то 
из друзей иногда...

Я решил увидеть-таки авто «настоя-
щего полковника». Пришлось оформ-
лять официальную заявку в Росиму-
ществе: посмотреть на «мерс» можно 
только раз в неделю, по пятницам, в 
течение двух часов. И, оказывается, 
при осмотре меня будет сопровождать 
человек, именуемый «хранителем».

Площадка с полковничьим «Мер-
седесом» встретила нас... собаками. 
Штуки три, включая одного весьма 
упитанного и злобного, они встали на 
нашем пути к бывшей собственности 

Дмитрия Захарченко так уверенно, 
что только звонок хранителю стал спа-
сением. Впрочем, сам он осматривать 
машину с нами не захотел - делегиро-
вал помощника, который, во-первых, 
отогнал собак, во-вторых, указал на 
искомый предмет, а в-третьих... ого-
рошил тем, что ни посидеть в салоне, 
ни завести автомобиль никак нельзя.

- А если кнопочки продавите - кто 
отвечать будет, а? - отрезал он. - Так 
смотрите - машина правда классная! 
Пробег крохотный, состояние иде-
альное!

На этом презентация товара завер-
шилась: помощник хранителя, сочтя 
свои обязанности выполненными, 
оставил нас наедине с автомобилем. 
Итак, что удалось установить при бе-
глом внешнем осмотре. Тормозные 
диски покрылись ржавчиной - маши-
на как-никак стоит неподвижно уже 
год (с тех пор как Басманный суд аре-
стовал ее в прошлом августе). На бам-
пере сзади есть потертости - причем 
сдается нам, что свежие (возможно, 
поцарапали при парковке). В салоне, 
куда удалось заглянуть, смахнув по-
токи дождя, лежит пара пустых пла-
стиковых бутылок из-под обычной 
минералки...

- Ну хоть кто-то обратил внимание 
на этот «Мерседес», - заметил подо-
шедший вновь помощник храните-
ля. - Вы - первые, кто приехал.

Как потом рассказал «КП» источ-
ник, знакомый с процедурой прове-
дения таких аукционов, случается, что 
бывшие владельцы имущества просят 
своих доверенных лиц участвовать в 
торгах и выкупают его. Но до люби-
мого ли «Мерседеса» сейчас Дмитрию 
Захарченко - большой вопрос.
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Пока на эту машину известного 
борца с коррупцией нашелся 

только один покупатель - 
наш корреспондент.

Как я покупал «Мерседес»Как я покупал «Мерседес»
полковника миллиардера полковника миллиардера 
ЗахарченкоЗахарченко

ЧТО ЕЩЕ У НЕГО КОНФИСКОВАЛИ
При расследовании уголовного дела бывшего борца с экономическими пре-ступлениями Дмитрия Захарченко у него отобрали:

 ✓  Элитные квартиры в Москве - 13 штук ✓  Парковочные машино-места - 14 штук ✓  Автомобили марок «Мерседес» и «Пор-ше» - 4 штуки
 ✓  Полукилограммовый слиток золота - 1 штука
 ✓  Наличные в разной валюте - на сумму 9 млрд. рублей
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Проверяли 
все транспорт-
ные средства, 
грузы, людей, 

которые направлялись 
на территорию

охраняемых 
объектов.

Кто помогал обеспечивать безопасность 
на чемпионате мира по футболу?
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Елена КРИВЯКИНА

20 лет назад - 29 июня 
1998 года - умерла 
дочь генерального 
секретаря ЦК КПСС.

Жизнь дочери Леонида Брежнева 
Галины - это история Золушки на-
оборот. Счастливое детство, жизнь 
в роскоши - машины, бриллианты. 
Три брака - один ребенок. Множе-
ство романов, тусовки. И совершен-
но одинокая старость. Хронический 
алкоголизм. Смерть в 69 лет в пси-
хиатрической больнице. 

О трагедии дочери всесильного 
генсека мы поговорили с известным 
публицистом Евгением Додолевым - 
первым, кто провел расследование 
о жизни Брежневых, автором книг 
«Галина Брежнева. Жизнь советской 
принцессы» и «Дело Галины Бреж-
невой. Бриллианты для принцессы».

- Евгений Юрьевич, у одних судьба 
Галины Брежневой вызывает жалость. 
Другие считают, что это справедли-
вая расплата за ту роскошную жизнь, 
которую она вела. Вы какие чувства 
испытываете?

- Я не склонен идеализировать фи-
гуру генсека и его родственников, с 
которыми приходилось общаться. 
Главный плюс, который я вижу в 
Галине Брежневой, - она не была 
злопамятной и подлой. Это не тот 
человек, который мог интриговать, 
мстить. Казалось бы, у нее ко мне 
как к журналисту, который доста-
вил ей неприятные моменты, могли 
быть счеты, но она лишь говорила: 
«На каждый роток не накинешь пла-
ток». Она была отходчивой и можно 
сказать, что доброй, но, если чест-
но, симпатии у меня не вызывала 
никакой.

- Вы общались, когда она уже стра-
дала алкоголизмом?

- Да, я не застал ее в звездный 
период. Я видел ее уже спившей-
ся старухой, очень нечистоплотной 
в плане общения. Я несколько раз 
приезжал к ней в гости и заставал 
у нее люмпинизированную публи-
ку, людей значительно моложе ее. 
Она даже не знала, как их зовут. Она 
считала, что прежние знакомые не 
хотят с ней общаться потому, что 
она в опале. А на самом деле она бы-
ла им просто неинте-
ресна. Ее не любили. 
Когда она имела воз-
можность выходить 
из «Елисеевского» с 
палками сервелата и 
балыками, она была 
хорошей компани-

ей, а просто приезжать с ней ква-
сить спирт «Рояль» никто не хотел.

Она была хрестоматийным образцом 
богемы. Не привыкла работать, люби-
ла выпить, повеселиться и не отдавала 
себе отчета в том, что все изменилось, 
что она уже не  привлекательный сек-
суальный объект.

«ОНА РОЖДЕНА, 
ЧТОБЫ КУТИТЬ»

- Это Брежнев воспитал свою дочь 
богемой?

- Не думаю. Сам Леонид Ильич 
был человеком работящим. И Юрий 
Чурбанов (третий муж Галины Бреж-
невой. - Ред.) при массе своих недо-
статков был тоже работящим. Хотя 
во многом он работал печенью, как 
все в комсомоле.

- Почему, до того как дочь Виктория 
пожизненно заперла Галину Брежне-
ву в психушке, никто из друзей даже 
не попытался помочь дочери генсека 
вернуться в нормальное русло?

- Это показывает, что на самом 
деле Галина не была душевным че-
ловеком и никому ничего не дала в 
душевном плане - раз не оказалось 
рядом с ней человека, захотевшего 
помочь. Если дети не заботятся о ро-
дителях, это всегда вина родителей.

- Но ведь Брежнев сам за-
брал внучку на воспитание.

- Он же не просто так ее 
забрал. Галина жила для 
себя. Даже Чурбанов был 
меньшим эгоистом.

- Есть версия, что это отец 
пустил под откос жизнь Гали-
ны, когда разрушил их брак с 
иллюзионистом Игорем Кио.

- Чудесный сюжет для 
мыльной оперы. Но их от-
ношения могли продолжать-
ся два-три года, не больше. 
Она была достаточно от-
вязной  девушкой и до Кио, 
и после. О на была рождена 
для того, чтобы кутить. Но с 

 таким  характером надо жить быстро 
и умереть молодым, такому человеку 
нельзя стареть.

«ГЕНСЕК ТАСКАЛ ДОМОЙ 
КОНФЕТЫ»

- Галина и Чурбанов были разного 
поля ягоды?

- Он был карьеристом, она - боге-
мой. Она могла бы сделать карьеру - 
не хотела. Но они все не были по-
рядочными людьми, так скажем. Я 
понимаю, что подставляюсь, у бреж-
невского клана есть большой фан-
клуб. Там любят говорить, что при 
Брежневе не было такой коррупции, 
как сейчас. Так вот - это все заклады-
валось именно тогда. Комсомольские 
вожди выросли в нынешних олигар-
хов. Эти люди не отличались высокой 
моралью. Это было сплошное хан-
жество, ложь, и, собственно, вот эти 
люди, я считаю, и просрали страну.

- Галина разъезжала на шикарных 
авто и ходила в бриллиантах, но нефтя-
ных скважин она себе не присваивала.

- Масштабы, конечно, были дру-
гие. Помню, как менялись эпизоды в 
уголовном деле Чурбанова. Расшитая 
золотом тюбетейка, какой-то халат, 
подаренные кем-то арбузы - это рас-
сматривалось как взятка. Но дело ведь 
не в масштабах, а в том, готов ли чи-
новник что-то сделать за вознагражде-
ние. Имеет значение лишь сама готов-
ность преступить закон за конфетку. 
Эта конфетка может быть офшором на 
10 миллионов евро, как сейчас, а мо-
жет - коробкой шоколада. Охранники 
Брежнева мне рассказали интересную 
деталь. Перед тем как уехать домой с 
работы, Леонид Ильич брал гостевую 
вазу с конфетами и высыпал их себе в 
портфель. Кто-то мне говорил: он так 
делал, чтобы конфеты не засохли, не 
пропали. Да ерунда все это. Это ин-
стинкт - возьму то, что лежит. Хотя 
он был хозяином всей страны. Да, 
не роскошествовал. Советская элита 
жила на уровне американского мидл-

класса - машина, дача, ондатровая 
шапка, дубленка, видеомагнитофон. 
Сейчас любой столичный префект 
живет во сто крат круче, чем члены 
Политбюро. Но дело в том, как эти 
люди были устроены.

«ГОРБАЧЕВУ И ЕЛЬЦИНУ 
НЕ БЫЛО ДЕЛА ДО СЕМЬИ 
БРЕЖНЕВА»

- После смерти Брежнева пришедший 
к власти Андропов пообещал сохранить 
для семьи Леонида Ильича все блага. 
Вдове назначили хорошую пенсию, гос-
дачу не забрали. Чувствовала ли родня 
генсека, что скоро этому придет конец?

- Брежневы прекрасно понимали, 
что верить обещаниям нельзя. Но Ан-
дропов не с Брежневым мерился, а с 
Щелоковым (министр внутренних дел 
СССР. - Ред.).

- А потом пришел Горбачев... Он нена-
видел брежневский клан или их разгром 
был политической необходимостью?

- Никто брежневский клан не не-
навидел.

- Но их стерли в порошок.
- Это правила конкурентной игры. 

Хрущева в порошок не стерли, но то-
же задвинули, когда Брежнев пришел 
к власти.

- Вдова Брежнева в 90-е голодала, а 
это бывшая первая леди страны.

- Не думаю, что Горбачев или Ель-
цин держали это в голове. Им было 
это безразлично.

- Сейчас власть держит это в голове. 
Преды дущих руководителей в грязь не 
втаптывают. Советские правители не 
понимали, что уважительное отноше-
ние к предшественникам - это некая 
гарантия собственной безопасности?

- Пока уважение к предшествен-
никам я заметил только у Путина. 
Он либерал, что бы там ни говорили. 
Любой человек, который придет ему 
на смену, будет гораздо жестче. Такого 
мягкого либерального руководителя у 
нас, боюсь, еще долго не будет.

- По данным соцопросов, Брежнев 
сейчас в глазах россиян самый чело-
вечный правитель СССР. С чем вы это 
связываете?

- Людям старшего поколения свой-
ственно идеализировать времена сво-
ей молодости. Ну а молодежь говорит, 
что при Брежневе были бесплатные 
образование, медицина, жилье, не 
было боязни потерять работу и всех 
этих ипотек. При этом нынешняя 
молодежь просто не представляет 
себе действующую тогда систему за-
претов: невозможно было уехать из 
страны, была статья за  тунеядство, 
людей преследовали за прически, за 
то, что они смотрят не те фильмы, 
слушают не ту музыку. Что касается 
человечности, то по сравнению со 
своим  предшественником - Хруще-
вым и  последователем - Горбачевым, 
которого народ обвиняет в развале 
страны, конечно, Брежнев смотрит-
ся лучше.

История современности

Трагедия Галины БРЕЖНЕВОЙ:Трагедия Галины БРЕЖНЕВОЙ:

От советской принцессы От советской принцессы 
до спившейся пациентки психушкидо спившейся пациентки психушки

«Комсомолка» 
рекомендует 
серию 
«Правители 
России» 
на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «КП».

Полная версия - 
на сайте kp.ru

Леонид Ильич очень 
любил свою дочь. Мог ли 

генсек предполагать, 
как ужасно закончится 

жизнь Галины?
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Она никак не могла уснуть. 
Начала считать овец, потом 
познакомилась с пастухом, и 
тут такое понеслось...

✱  ✱  ✱
- Всех волнует, почему 

нефть дешевеет, а бензин 
дорожает; почему общий 
уровень знаний школьни-
ков снизился, а средний 
бал по ЕГЭ поднялся; по-
чему президент заявляет 
о необходимости техноло-
гического прорыва, а рас-
ходы на науку падают. Но, 
самое интересное, что эти 
вопросы никто не решает-
ся задать.

- Кому задать?
- Клубу знатоков «Что? 

Где? Когда?», конечно. Ко-
му же еще?

✱  ✱  ✱
Моя дочь начинает плакать 

при виде сковородки на огне 
и панически боится стиралки. 
Чувствую, замуж ее выдать 
будет нелегко.

✱  ✱  ✱
Одесса. Старый дворик. 

В дверь квартиры стучат-
ся грабители.

- Кто там?
- Ой, не бойтесь, 

открывайте-таки, не гости!
✱  ✱  ✱

- Дорогой, ты меня не по-
нял...

- Да я и не собирался.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Петь-
ка в песенной компании кота, 
чижика и собаки с попугаем. 
7. Вахтовый ... 9. Голливудский 
секс-символ, профессионально 
играющий в покер. 10. Клас-
сический паяц. 11. Холодная 
фаршированная курица. 12. 
«Праздник любви» у ранних 
христиан. 15. Кто стал другом 
наследнику Тутти? 16. Римский 
император, давший своему бра-
ту власть над половиной стра-
ны. 20. Кому Зинаида Гиппиус 
посвятила единственное сти-
хотворение, написанное ею от 
лица женщины? 21. У какой ре-
ки самое низкое в мире устье? 
22. На чем играл в голом виде 
русский баснописец Иван Кры-
лов? 23. Синий шерстяной ... на 
офицере российского флота. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Где вы-
шел в свет первый есенинский 
сборник? 2. Кого из лидеров 
Великой французской револю-
ции в особенности чтил Вла-

димир Ленин? 4. Какой тропи-
ческий плод снижает вязкость 
крови, а со временем и норма-
лизует артериальное давление? 
5. Моржовое мясо из меню 
эскимосов. 6. В каком городе 
заседает парламент ЮАР? 8. 
«Каждый человек только по-
тому, что он человек, достоин 
того, чтобы о нем подумать» 
(профессор из романа Жюля 
Верна). 9. «И рассталась с ко-
роною только на ..., ты обычной 
девчонкой вдруг стала». 13. По-
пулярный спортивный коммен-
татор, считающий, что россий-
ский футбол не достиг в уровне 
игры своего дна, но «вектор 
понятен». 14. Поворот при ис-
полнении танго. 15. Спортив-
ная звезда из «Баскетбольного 
романа» Ларисы Рубальской. 
17. Удочка без поплавка. 18. 
Кудахтанье с поправкой на 
цыплят. 19. Сестра мужского 
рода. 20. Какой документ на 
дискете записан?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Забияка. 
7. Метод. 9. Магуайер. 10. Арлекин. 11. Галантин. 12. Агапэ. 
15. Суок. 16. Валентиниан. 20. Философов. 21. Иордан. 
22. Скрипка. 23. Китель. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Петроград. 2. 
Робеспьер. 4. Ананас. 5. Игунак. 6. Кейптаун. 8. Аронакс. 
9. Миг. 13. Уткин. 14. Энроске. 15. Сабонис. 17. Донка. 18. 
Писк. 19. Брат. 20. Файл.
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:
- Купальник с пайетками - отличный способ быть 

в центре внимания на пляже! Только черные туфли 
с бантиками выбиваются из пляжного образа, их 

стоит заменить на босоножки на танкетке.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анастасия ЗАЙЦЕВА, 
23 года, Екатеринбург:

- Люблю путешествия. Занимаюсь 
скалолазанием, рукопашным 

боем и волонтерством. 
Считаю, что, имея мечту, 

можно найти время на все.

                                   МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!

Ре
кл

ам
а

Генеральный директор - Мария Викторовна УСОВА
Редактор - А. УГОЛЬКОВ
E-mail: zam@kpsaratov.ru

www.kp.ru

Адрес редакции и издателя:
410028, г. Саратов, ул. им. Чернышевского Н.Г., дом 153,  

офис № 217. 
ТЕЛЕФОН 8(8452) 53-42-21.

 Отпечатано в 000 «Типография КП»,  г. Саратов, 
ул. Гвардейская, 2А. Тел. 8(8452) 57-26-41. 

Заказ № 109. 

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 49% (норма - 75)
Ветер - юго-восточный 
2 - 3, м/с

Восход - 5.10 
Закат - 20.54

Луна - полнолуние

Саратов +19..+20  +28..+29 

Александров Гай +21..+22 +35..+36

Балтай +20..+21 +28..+29

Озинки +21..+22 +35..+36

Ртищево +17..+18 +26..+27

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 26 июля

           ночью             днем


